
Новый год 
покажется 
российским
Праздничный репертуар 
грозит кинотеатрам 
снижением сборов

Кассовые сборы российских ки
нотеатров в период новогодних 
выходных в этом году могут сни
зиться по сравнению с прошло
годними, когда кинотеатры со
брали 4,2 млрд руб., опасаются 
аналитики и киносети. Проблемой 
может стать отсутствие фильмов 
с большим кассовым потенциа
лом, хотя похожие опасения воз
никали и в  предыдущие годы. Кон
курировать за зрителя на длинных 
выходных будут в основном отече
ственные фильмы, доля которых 
в общих сборах в 2019 году пока 
заметно ниже, чем в прошлом.

Сборы российских кинотеатров 
во время так называемой новогодней 
битвы (период новогодних каникул) 
в 2020 году могут снизиться по срав‑
нению с 2019‑м, прогнозирует глав‑
ный редактор «Бюллетеня кинопро‑
катчика» (БК) Александр Нечаев. «Пока 
сложно сказать, какой вал будет имен‑
но в первые восемь дней. Но есть все 
шансы на снижение, прежде всего по‑
тому, что в этом году нет проекта с кас‑
совым потенциалом „Т‑34“ и „Движе‑
ния вверх“ и совсем нет кассовых за‑
рубежных фильмов»,— поясняет он.

В 2019 году новогодняя касса была 
рекордной за несколько лет: суммар‑
ные сборы первых восьми дней года, 
по данным БК, составили 4,21 млрд 
руб., что на 14,6% больше, чем в 2018 
году, и на 13,6% — чем в 2017‑м. Также 
результат превзошел первые один‑
надцать январских дней 2015 года 
(4,18 млрд руб.), когда на работу все 
вышли только 12 января.

Гендиректор сети кинотеатров 
«Премьер зал» Владимир Петелин 
согласен, что в этом году в новогод‑
ней гонке «слабый набор фильмов» 
и «нет голливудского тяжеловеса». 
Основная часть новогодней кассы 
придется на отечественные фильмы 
«Холоп», «Союз спасения» и «Вторже‑
ние», ожидает он. Представитель «Ки‑
но Окко» (сети «Синема парк» и «Фор‑
мула кино») отказался от прогнозов, 
в «Каро» не ответили на запрос.

Есть «серьезные опасения по кас‑
совому потенциалу на этот Новый 
год», он станет первым, когда в от‑
сутствие голливудских конкурентов 
ставка делается только на две‑три 
отечественных картины, подтвер‑
ждает аналитик «Кинобизнеса сегод‑
ня» Станислав Демиденко.
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Владимир Путин встал в полный мост
Что было видно и не видно президенту из кабины машиниста

23 декабря президент России Владимир 
Путин в кабине машиниста  рельсового 
автобуса «Мотриса» открыл движение 
по железнодорожной части Крымского 
моста. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников — о попытке строи
телей осознать, как велико случившее
ся с ними.

На железнодорожной станции Тамань со‑
бралось не меньше четырехсот строителей. 
Последние пять лет их тут работало около 
15 тысяч. Они уже освободили строительный 
поселок, который сделали для себя, так что 
сотрудники Росгвардии, которые оператив‑
но заселились на их место сегодня утром, мо‑
гли быть спокойны: сооружение вышло впол‑
не и для них фундаментальным. И даже плац 
для подразделения Росгвардии, у которой 
здесь теперь появляется база, был уже готов.

Поселок Тамань до приезда строителей 
пять лет назад, мягко говоря, не процветал. 
Все изменилось стремительно. Ожили обе 
средние школы. Один салон мобильной свя‑
зи не справился с нагрузкой — открылись 
еще два. На месте магазина «Колбасы», кото‑
рый переместился на соседнюю улицу, бли‑
же к рынку, открылся невиданный в этих ме‑
стах «Магазин спецодежды»…

Теперь местное население горевало. Беда 
была в том, что на радостях открыли только 
что и «Вареничную» — а кто ж в нее теперь 
ходить‑то будет? Да, разумом понимали, что 
строители когда‑нибудь съедут, а сердце от‑
казывалось принять страшную новость.

И вот в магазины, главное (и даже самое 
главное), ведь уже завезли вино «Крымский 
мост» пяти разных сортов или, лучше сказать, 
вкусов с «Шато Тамани». И не сказать, что его 
тут совсем уж некому пить. Выпьют, конечно, 
и мало покажется. А все‑таки не то. Не будет 
больше праздника в душе и снаружи нее.

И бабушка в Керчи, продающая магни‑
тики с изображением тогда еще будуще‑
го моста, не ответит на вопрос, не доконал 
ли ее тут этот бесконечный круглосуточ‑
ный мерный звук тысяч забиваемых свай: 
«Да ты что, милый? Это ж шаги. Это Россия 
идет». Ну да, пафосно получалось, но никто 
не скажет, что она это не от души, не от того, 
что их всех тут переполняло, да и перепол‑
няет в целом до сих пор.

Строители ждали Владимира Путина, 
который должен был приехать на так на‑
зываемом рельсовом автобусе из Керчи 
в Тамань. Мост пока не электрифициро‑
ван, и это был дизель с германским двига‑
телем, который производители не собира‑
лись афишировать, потому что из‑за пустя‑
ков ложиться на рельсы санкций ни у кого 
охоты, конечно, нет.

Один из строителей, молодой парень, рас‑
сказал мне, что он с семьей здесь уже пять 
лет, и что дочка уже тут родилась, и что нет 
даже особого желания возвращаться домой, 
в Ростов‑на‑Дону: а смысл?.. Может, надеют‑
ся они, новый объект начнут; где‑то в райо‑
не Казани, что ли…

— Не хотелось бы только,— признался 
вдруг строитель,— чтобы местом рождения 
дочери записали Керчь. А то еще и ее санк‑
ции накроют когда‑нибудь.

Что‑то некоторые из них тут жили, ка‑
залось, уже под санкциями, которые сами 
на себя на всякий случай накладывали.

Владимир Путин, приехав на станцию 
Керчь, неожиданно для всех сразу зашел 
в кабину машиниста и прочно занял место 
помощника. Прозвучал гудок — и рельсо‑
вый автобус тронулся в сторону Тамани.

Поскольку проезд считался историче‑
ским, снимали его от души: несколькими 
стационарными камерами по всему ходу 
движения, гоу‑про перед лобовым стеклом 
дизеля, камерами в вагоне и кабине маши‑
ниста… Задействовали и беспилотник, и па‑
ру легковых автомобилей…
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В торгцентрах вскрылся 
вопиющий контрафакт
Поддельной продукции  
стало тесно на вещевых рынках

Вопреки устоявшемуся мнению, 
чтов Рос сии контрафактная продукция 
продается в основном на вещевых рын
ках, оборот таких товаров в  торгцентрах 
может превышать 25 млрд руб. в год. 
Это выяснил BrandMonitor в своем пер
вом исследовании по этой проблемати
ке. Подделки реализуются через киоски 
островной торговли, которыми владель
цы объектов пытаются заполнить пусту
ющие площади.

Годовой оборот нелегальных товаров в точ‑
ках продаж островного типа (киоски и не‑
большие прилавки) в торгцентрах превыша‑
ет 25 млрд руб. Такие данные приводятся в ис‑
следовании BrandMonitor. Там выяснили, что 
доля контрафакта в объектах островной тор‑
говли доходит до 60%, в основном речь идет 
о детских игрушках, аксессуарах для элек‑
троники, сумках и рюкзаках. В целом более 
чем в 40 городах страны работает около 3 тыс. 
торгцентров, подсчитали в BrandMonitor.

Из проведенного компанией опроса 100 
продавцов на «островках» в Москве, Казани, 

Нижнем Новгороде, Уфе и Красноярске сле‑
дует, что 69% знают, что торгуют подделками. 
Еще 31% предпочли скрыть этот факт, хотя 
контрольные закупки показали присутствие 
на их прилавках неоригинальных товаров. 
Почти 55% продавцов признались, что не зна‑
ют, запрещает ли закон продавать контра‑
факт. Еще 35% считают, что торговля подделка‑
ми легальна. «В нашей практике мы сталкива‑
лись с сотнями случаев контрафакта у аренда‑
торов, которые даже не подозревали, что тор‑
гуют подделками»,— подтверждает управля‑
ющий партнер Redstone Property (управляет 
рядом торгцентров) Индира Шафикова.

Опросив 7 тыс. россиян,  проживающих 
в городах с численностью населения от 
100 тыс. человек и выше, BrandMonitor выяс‑
нил, что 73% респондентов совершают покуп‑
ки на «островках». Ежемесячно товары в таких 
местах приобретают 13% опрошенных, еще 
60% — от случая к случаю в период праздни‑
ков, включая Новый год и Рождество.
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Водительские экзамены 
сдали на права
Подписано постановление  
о новом порядке подготовки автомобилистов

Масштабная реформа подготовки во
дителей, которая коснется миллионов 
граждан, как выяснил „Ъ“, стартует уже 
в начале 2020 года — соответствующее 
постановление подписал премьер Дмит
рий Медведев. Впервые будет разреше
на учебная езда на магистралях, а осе
нью на смену традиционным «площадке» 
и «городу» придет объединенный экза
мен по оценке навыков вождения. Однов
ременно появится и опция, которую ждут 
многие граждане: результат экзамена 
можно будет аннулировать, подав жало
бу на экзаменатора. Против некоторых 
нововведений ранее выступали Минэко
номики, Минтранс и ряд автошкол.

„Ъ“ удалось ознакомиться с постановлени‑
ем правительства РФ от 20 декабря 2019 года 
№1734, которое меняет правила допуска гра‑
ждан к управлению транспортными средства‑
ми. В аппарате правительства „Ъ“ подтвердили, 
что документ подписан Дмитрием Медведевым.

Ряд новшеств начнет действовать уже в ян‑
варе 2020 года, сразу после публикации по‑

становления. Так, будет снят запрет на об‑
учение вождению на магистралях с разре‑
шенной скоростью движения выше 60 км/ч. 
Одновременно вводится новый возраст‑
ной ценз для обучающихся: получить права 
на вождение автобуса, троллейбуса или трам‑
вая (категории D, Tb, Tm) можно будет с 20 лет 
(сейчас можно учиться с 16). ГИБДД получит 
дополнительные рычаги воздействия на на‑
рушителей. В частности, водительское удо‑
стоверение после лишения не вернут гра‑
жданину, если у того имеется задолженность 
по штрафам. Или, например, кандидат в во‑
дители не будет допущен до экзамена в авто‑
инспекции, если у автошколы на момент об‑
учения не было образовательной лицензии.

С 1 октября 2020 года вступят в силу бо‑
лее глобальные изменения. Речь идет пре‑
жде всего о получасовом практическом экза‑
мене, который будет состоять из элементов, 
которые сейчас принято называть «площад‑
кой» и «городом».
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Исходя из доклада Банка Рос-
сии о денежно-кредитной поли-
тике (ДКП), провал в темпах эко-
номического роста в 2019 году 
сменится почти мгновенным вы-
ходом на рост в 2% ВВП в год 
уже с начала 2020 года с сохра-
нением его на этом «потолоч-
ном» уровне до 2022 года. Инве-
стиционную активность ЦБ при 
этом почти полностью связыва-
ет с госрасходами — частные про-
екты в его расчетах до 2022 года 
большой роли не играют.

Декабрьский доклад о ДКП Бан-
ка России — регулятор распростра-
нил его вчера — подробно раскрыва-
ет логику коррекции ЦБ трехлетне-
го макропрогноза накануне послед-
него заседания совета директоров. 
Напомним, в прогнозе Банк России 
снизил оценки инфляции на 2019 и 
2020 годы (глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина при снижении ключевой став-
ки объясняла происходящее наложе-
нием краткосрочных дезинфляцион-

ных факторов на низкий спрос в эко-
номике), но позднее (см. „Ъ“ от 20 де-
кабря) заявил о сокращении разры-
ва ВВП со второго полугодия 2019 го-
да и выходе экономического роста 
на потенциальный уровень в 2020 
году. Центральным моментом докла-
да можно считать расчеты ЦБ, по ко-
торым в базовом сценарии прогноза 
динамика ВВП возвращается на уро-
вень чуть выше 2% уже по итогам пер-
вого квартала 2020 года (экономиче-
ский рост в последнем квартале 2019 
года, исходя из этого, будет чуть ни-
же, чем в третьем, когда он соста-
вил 1,7%) — и далее будет ускорять-
ся чрезвычайно медленно — к кон-
цу 2022 года ЦБ оценивает ее в 2,2%.

Таким образом, де-факто все про-
исходящее с ростом в 2019 году объ-
явлено в определенной степени ре-
зультатом случайностей, а ключе-
вым объяснением слабого спроса в 
экономике в первом полугодии ЦБ 
практически официально объявил 
сдвижение графика бюджетных рас-

ходов. Отметим, их замедление в 
2019 году выглядит на практике бо-
лее сложным явлением, чем только 
квартальная (в первом квартале 2019 
года) отсрочка трат по нацпроектам: 
влияние оказали и косвенно связан-
ные с нацпроектами проблемы реги-
ональных бюджетов, и казначейская 
реформа, и ряд других факторов. 

В целом в описании ЦБ экономика 
РФ — в значительной степени госэко-
номика, в которой госрасходы опре-
деляют экономическую динамику в 
первую очередь. «Годовой темп при-
роста инвестиций в основной капи-
тал в III квартале 2019 г. составил 0,8% 
(II квартал 2019 г.: 0,6%). Рост вложе-
ний в основной капитал несколько 
ускорился, что отчасти было обуслов-
лено динамикой инвестиционных 
расходов бюджета. Так, в III квартале 
годовой темп прироста капитальных 
расходов бюджетной системы повы-
сился до 3,7% в номинальном выра-
жении (II квартал 2019 г.: -4,5%). Поло-
жительный вклад госинвестиций в 

годовой прирост вложений в основ-
ной капитал в III квартале 2019 г. со-
ставил 0,3 п. п. В то же время инвес-
тиции частного сектора сокраща-
лись. Инвестактивность предприя-
тий сдерживали как общая макроэ-
кономическая неопределенность, 
так и продолжающееся замедление 
роста потребительского спроса. Уро-
вень инвестиций в основной капи-
тал частного сектора вернулся к уров-
ню начала 2018 г.» — эта цитата из до-
клада о ДКП выглядит вполне исчер-
пывающим описанием.

Негосударственный сектор эко-
номики при этом вряд ли можно 
считать сильно страдающим. Так, не-
смотря на некоторое замедление ро-
ста корпоративного кредитования, 
компании, в том числе частные, в 
2019 году находились, по сути, на 
пике формы — «сальдированный 
финансовый результат крупных и 
средних организаций за скользя-
щий год остается на максимальных 
за последние 12 лет уровнях», пик 

был достигнут в апреле — 15,7 трлн 
руб. Ускорение роста с третьего квар-
тала обеспечил быстрый рост опто-
вой торговли — ее оборот вырос на 
4,1% год к году.

Выход на де-факто среднемиро-
вые темпы роста в 2020–2022 годах, 
предполагает ЦБ (прогнозы роста 
крупнейших экономик мира в про-
гнозе снижены, в том числе по Китаю 
до 5,5% в 2022 году), будет обеспечи-
ваться «накоплением положительно-
го эффекта» нацпроектов и бюджет-
ного правила. Частные инвестиции 
могут усилить рост, но как на отдель-
ный фактор на них, в сущности, не 
рассчитывают — по крайней мере 
до 2023 года. Видимо, природа «двух-
процентного потолка», в который 
экономика РФ должна упереться уже 
через несколько месяцев,— в этом: 
госинвестиции, в отличие от част-
ных, ограничены бюджетным пра-
вилом, а причины для роста частных 
вложений на 2020 год неочевидны.

Дмитрий Бутрин

Вставать с колен лучше в каске
Потолка роста экономика РФ может достичь уже в начале 2020 года

В рамках подготовки к заплани-
рованному на 26 декабря заседа-
нию Госсовета по вопросам АПК 
президент Владимир Путин вче-
ра встретился с представителя-
ми аграрной общественности. 
На прошедшем в Адыгее совеща-
нии президент вновь сообщил, 
что система ветсертификации 
молока «Меркурий» не покрыва-
ет полностью задач правитель-
ства в отрасли, система марки-
ровки молочной продукции будет 
внедряться, но «спокойно, мяг-
ко, без суеты» и «без ущерба для 
отрасли». Аграрии также проси-
ли власть заново оценить целе-
сообразность уже состоявшегося 
введения НДС для плательщиков 
единого сельхозналога.

Встреча с представителями об-
щественности, имеющими отно-
шение к сельскому хозяйству, стала 

«разминкой» перед намеченным на 
этот четверг заседанием Госсовета 
по АПК. Для начала президент отме-
тил «хорошие темпы» развития этой 
отрасли: при общем росте экономи-
ки на 1,3% сельхозпроизводство вы-
росло на 4,1%. Отчасти это связано с 
господдержкой: правительство еже-
годно закладывает значительные 
средства на развитие АПК, в этом го-
ду это 308 млрд руб. В 2020-м за счет 
старта программы развития сель-
ских территорий общая сумма выра-
стет до 321 млрд руб.

На предстоящем 26 декабря засе-
дании Госсовета планируется обсу-
дить введение маркировки молоч-
ной продукции. Запустить ее пред-
полагается уже с середины 2020 го-
да, но представители молочной отра-
сли просят пообсуждать эту тему до-
полнительно, поскольку опасаются 
удвоения нагрузки. Как напомнил 

вчера гендиректор ассоциации «Ку-
баньмолоко» Константин Синецкий, 
сейчас уже действует система ветери-
нарной сертификации молока «Мер-
курий». Ранее затраты на внедрение 
частично дублирующей ее марки-
ровки в Национальном союзе про-
изводителей молока оценивали как 
высокие. Президент на это, однако, 
отметил, что система ветеринарной 
сертификации «на все вопросы не от-
вечает и не прослеживает от упаков-
ки до покупателя — маркировка дает 
такую возможность». По его словам, 
тема еще будет обсуждаться: «Посмо-
трим, чтобы шаги в этом направле-
нии не были для отрасли болезнен-
ными». Министр сельского хозяйст-
ва Дмитрий Патрушев пояснил, что 
сейчас идет эксперимент по марки-
ровке молочной продукции: «К ию-
ню проведем анализ и по результа-
там эксперимента будем решать».

Другая дискуссионная тема — 
налоги. С 2019 года пользовате-
ли режима единого сельхознало-
га (ЕСХН) стали платить НДС (осво-
бождение сохранено лишь для не-
больших сельхозпредприятий с до-
ходами не выше 90 млн руб.). Вче-
ра прозвучало предложение вер-
нуться к прежней системе уплаты 
— без НДС. Владимир Путин отме-
тил, что этот налог был введен по 
просьбе самих аграриев, посколь-
ку крупные предприятия-перера-
ботчики отказывались брать про-
дукцию хозяйств из-за того, что они 
не включены в цепочку НДС, следо-
вательно, этот налог потом нельзя 
принять к вычету. «Если это создает 
дополнительные сложности, навер-
ное, можно и вернуться. Но если это 
опять отбросит туда, где были и с че-
го начинали... тогда, может быть, и 
не надо этого делать»,— сказал пре-

зидент и предложил «все проанали-
зировать еще раз в комплексе».

Традиционно сельхозпроизводи-
телей беспокоят цены на горюче-сма-
зочные материалы (ГСМ), однако те-
перь речь идет не о скачках цен, а об 
акцизах. По словам подмосковного 
фермера Михаила Афонькина, в мо-
лочном хозяйстве половина затрат на 
заготовку кормов для животных при-
ходится на топливо. В его цену зало-
жен акциз, который тратится на до-
роги, однако, отметил аграрий, сель-
хозтехника дороги общего пользова-
ния практически не использует. Поэ-
тому он попросил президента дать по-
ручение о подготовке системы вычета 
акциза из стоимости ГСМ. «Догадыва-
юсь, какой будет реакция Минфина на 
ваше предложение, но пообсуждать 
можно»,— ответил Владимир Путин.

Евгения Крючкова,  
поселок Энем

Аграрные дискуссии пошли по кругу
Владимир Путин встретился с сельскохозяйственной общественностью

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,916

триллиона рублей составлял на 1 декабря 2019 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 декабря 2018 года, их долг был равен 2,055 трлн руб. Таким 
образом, за год он сократился на 139 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств 
на 1 декабря такова: на государственные ценные бумаги приходится 566 млрд руб., на банковские кре-
диты — 397 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 887 млрд руб. Также в составе долга субъектов 
— госгарантии на 59 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 7,5 млрд руб. Объем долга муници-
пальных образований, по данным Минфина, на 1 декабря 2019 года составлял еще 348 млрд руб.

НАЦПРОЕКТЫ

Несырьевой экспорт  
не дошел до цели

В 2019 году достичь целевых 
объемов промышленного несырь-
евого неэнергетического экспорта 
(ННЭ) не получится, хотя цели 
по агроэкспорту будут перевыпол-
нены, заключают аналитики ЦМАКП 
в декабрьском выпуске доклада 
«Сюжеты внешней торговли». В янва-
ре—сентябре 2019 года показатель 
составит около $126 млрд, или 92% 
от целевого значения в $136 млрд.

Напомним, в конце 2018 года 
президентская цель увеличения объ-
емов ННЭ до 2024 года была конкре-
тизирована в паспорте нацпроекта 
«Международная кооперация 
и экспорт» по годам и отраслевым 
группам — в 2019 году объем ННЭ 
должен был составить $160 млрд 
по товарам и $70 млрд по услугам. 
По большинству отраслей (включа-
ют химическую промышленность, 
металлургию, лесопромышленный 
комплекс, фармацевтику и кос-
метику, легкую промышленность 
и машиностроение) ожидается отста-

вание в 9–10% от целевых значений 
— за исключением машиностро-
ения, отстающего на 4%. В день-
гах основная разница с планом 
($7,5 млрд из $10,4 млрд) прихо-
дится на металлургию и химический 
комплекс, при этом металлургия 
обеспечивает «недостачу» почти на 
$5 млрд. Авторы оценок отмечают: 
«Целевой объем экспорта по годам 
разбивается по отраслевым груп-
пам далеко не исчерпывающим 
образом». Дело в том, что вывоз 
товаров по прочим отраслевым груп-
пам в 2018 году составлял не менее 
$7 млрд, а к 2024 году он должен 
превысить $26 млрд — то есть 
вырасти фактически в 2,7 раза 
к $9,9 млрд в 2019 году, что явля-
ется рекордной целью среди всех 
отраслевых групп. «Это свидетель-
ствует о недостаточной сбалансиро-
ванности целевых показателей»,— 
заключают в ЦМАКП. 

Основные причины недости-
жения целей — неблагоприятная 
конъюнктура (прежде всего низкие 
мировые цены на металлы) и завы-
шенные (прежде всего в металлур-
гии и машиностроении) или некор-
ректные (по прочим отраслям) цели 
на 2018 год (см. график). При этом 
медленный рост физических объ-
емов экспорта в 2019 году более 
чем на 80% объясняется двумя 
шоками — усилением протекци-
онизма и завершением поставок 
труб «Северного потока-2» и «Ту-
рецкого потока».

Алексей Шаповалов

ОТСТАВАНИЕ ОБЪЕМОВ НЕСЫРЬЕВОГО 
НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ЭКСПОРТА 
ОТ ПЛАНОВ 2019 ГОДА ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Белый дом утвердил разрабо-
танную Росстатом концепцию 
создания цифровой аналити-
ческой платформы (ЦАП) ста-
тистических данных. Она пред-
усматривает автоматизацию 
процессов сбора данных, стати-
стического производства и рас-
пространения информации, 
что должно снизить отчетную 
 нагрузку на бизнес и удовлетво-
рить растущий спрос на стати-
стику. Тестировать отдельные 
модули платформы Росстат на-
мерен в начале 2020 года.

Как отметил вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, сбором 
и обработкой статистики сейчас за-
нимаются более 60 ведомств — по-
мимо Росстата. «В результате зача-
стую нет объективной картины то-
го, что происходит в экономике»,— 
заявил он. Решить эти проблемы, 
снизив и расходы бизнеса на статот-
четность, и должна ЦАП. Разработка 
платформы в рамках федерального 
проекта по цифровому госуправле-
нию нацпрограммы «Цифровая эко-
номика» уже начата. Как сообщили 
„Ъ“ в Росстате, завершено проекти-
рование и разработка ядра ЦАП, го-
тово программное обеспечение че-
тырех модулей. «В ближайшее вре-
мя мы начнем опытную эксплуата-
цию модулей. Проверка будет про-

водиться на основе данных ряда ор-
ганов исполнительной власти»,— 
пояснили в ведомстве.

Промышленный запуск ЦАП за-
планирован на 2021 год. Главной 
идеей цифровизации статистики 
должна стать автоматизация и стан-
дартизация всех процессов. Сейчас 
субъекты статучета (ведомственно-
го и регионального) собирают бо-

лее 34 тыс. первичных показате-
лей по 525 формам — в Росстате го-
ворят, что это в несколько раз пре-
вышает реальные потребности (и 
обходится бизнесу, по данным све-
жей стратегии развития ведомст-
ва, в 1,5 трлн руб. в год). Различия 
же в методологии на федеральном, 
ведомственном и региональном 
уровнях приводят к противоречи-

ям, непониманию пользователей, 
какие данные и для чего использо-
вать, и снижают доверие к офици-
альным данным. Поэтому методо-
логически работа над ЦАП будет со-
стоять в пересмотре процессов сбо-
ра и обработки информации для 
устранения дублирующих и избы-
точных форм и показателей. В Рос-
стате также предлагают бороться со 
сбором единичных сведений для 
отчетов о достижении целей, уста-
новленных перед ведомствами. Ре-
зультатом станут два единых рее-
стра: форм наблюдения и статисти-
ческих показателей — и объектов 
наблюдений.

Ключевой технологической зада-
чей станет переход на единую тех-
нологию приема статотчетов в элек-
тронной форме через «одно окно» (в 
2017 году электронную отчетность 
уже сдавали 85% крупного и средне-
го бизнеса и НКО и 50% малых ком-
паний). Данные будут загружаться 
в единое хранилище платформы 
— для сравнения, сейчас только 16 
из 62 федеральных ведомств, веду-
щих статучет, выступают операто-
рами 45 ГИС, в состав которых вхо-
дит 617 баз данных. Помимо систе-
матизации, новый подход позволит 
вторично использовать первичные 
данные — сейчас они не хранятся 
после обработки, хотя могут допол-

нительно применяться для анали-
за больших данных, обеспечения 
доступа заинтересованных лиц к 
деперсонифицированным микро-
данным и «создания предпосылок 
к переходу на потоковый сбор пер-
вичных статистических данных». 
Ранее в Росстате отмечали, что по-
токовый сбор станет наиболее про-
грессивным компонентом ЦАП — 
это позволит и разгрузить бизнес, 
и повысить оперативность рабо-
ты (см. „Ъ“ от 18 ноября). Функцио-
нал для него, а также сбора данных 
из альтернативных источников по-
средством API должен появиться в 
ЦАП в 2022–2024 годах — когда бу-
дет создана необходимая норматив-
ная база.

При этом, как отмечается в кон-
цепции, сбор и использование 
больших данных из альтернатив-
ных источников целесообразно раз-
вивать в рамах ГЧП с их оператора-
ми. К числу альтернативных источ-
ников в Росстате относят ГЛОНАСС, 
банкоматы, «различные сканирую-
щие устройства» (вероятно, в пер-
вую очередь онлайн-кассы), сенсор-
ные сети, мобильную связь, спутни-
ки, соцсети. Использовать их пред-
полагается для наблюдения за цена-
ми, занятостью, демографией, тор-
говлей и услугами.

Надежда Краснушкина

Статистика устремилась в «единое окно»
Цифровая платформа Росстата поддержана правительством
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Дмитрий Медведев дал зеленый свет реформе госстатистики 
в рамках цифровой нацпрограммы, которую курирует  
вице-премьер Максим Акимов   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

— Он, конечно, значительно лег-
че идет, чем автомобиль,— сравнил 
Владимир Путин, имея в виду рель-
совый автобус, называемый среди 
строителей «Мотриса».

Я подумал, что если сравнивать с 
«КамАЗом», который он вел по Крым-
скому мосту, то и правда, конечно, 
гораздо легче.

— Если колее ставят оценку 11 
баллов, то она считается у железно-
дорожников идеальной,— поделил-
ся министр транспорта Евгений Дит-
рих.— Здесь 17 баллов…

Министр рассказывал про то, что 
мост и дорогу до Симферополя и Се-
вастополя надо в нескольких местах 
электрифицировать, потому что 
раньше никому до этого дела не бы-
ло никакого, и все тут умирало или 
умерло уже давно.

— Сколько надо? — кратко инте-
ресовался господин Путин.

— 38,8,— еще более кратко отве-
чал министр.

И было понятно, что не миллионов.
Они между тем уже подъезжали. Ка-

меры не скупились на роскошь: вот по-
езд идет на фоне нефтяного термина-
ла, а вот — на фоне терминала пальмо-
вого масла, а вот — на фоне довольно-
таки бескрайних виноградников…

Тут к ним подходил глава прото-
кола господин Китаев и намекал 
президенту, что там, в вагоне, его 
еще ждут рабочие, а уже вот-вот вы-
ходить.

— Заговорился я!..— ахал госпо-
дин Дитрих.

— Ничего, нормально, Жень,— 
кивал ему Владимир Путин, для ко-
торого происходящее сейчас значи-
ло тоже многое, и даже не исключе-
но, что все.

— Что можно сказать хорошего? 
— встречал его в вагоне гендиректор 
«Мостотреста» Владимир Власов.— 
Победили!

Фразу эту он, видимо, готовил 
давно, все здесь осознавали и посто-
янно подчеркивали друг другу нео-
быкновенность, историчность слу-
чающегося, и «Победили!» было, на-
верное, сказано в расчете и на то, 
что войдет в историю наравне с «По-
ехали!».

— Мы показали свое мастерство и 
знания! — добавил он, ибо нужно же 
было что-то добавить.

Но господин Путин решил, види-
мо, с переполнявшим всех пафосом 
побороться и вдруг рассказал восхи-
тительную историю.

Это было еще в 2017 году, когда 
строители ночью установили одну 
из арок автомобильного моста.

— И мне позвонил ваш основной 
руководитель с простой русской фа-
милией Ротенберг (Аркадий Ротен-
берг был тут же, в поезде.— А. К.), по-
звонил ночью и говорил таким голо-
сом, что я его спрашиваю: «Ты что, 
выпил, что ли?!» — «Нет,— гово-
рит,— здесь никто даже близко ни к 
какой бутылке не подошел!.. Просто 
хотел сказать, что только русский че-
ловек это может сделать!»

Воодушевление его собеседников 
между тем не иссякало. То есть один 
из строителей рассказал, как верил, 
что мост будет построен в срок.

— А даже если кто-то не верил,— 
добавил он,— то собирались двое-
трое и доказывали тому, что этот 
день наступит! — пояснил строи-
тель, мгновенно, по-моему, впрочем, 
смутившись своих слов.

Я представил себе эту картину. 
Как они собираются втроем и начи-
нают друг другу доказывать и дока-
зывать… И попробуй-ка убеди… Но 
надо пытаться… Но все-таки прихо-
дится доказательство в конце кон-
цов перенести на следующий вечер, 
так как с утра-то на работу…

— Трое на одного всегда дока-
жут,— кивнул Владимир Путин.

Разговор принял совсем уже ли-
рический характер, так что другой 
строитель поведал, что «как студент, 
не стригся, пока не получили разре-
шение на ввод моста, и только после 
этого позволил себе постричься!».

И он с удовлетворением проде-
монстрировал свою совершенно лы-
сую голову.

— Скоро и меня так постри-
гут…— вздохнул Владимир Путин, 
который не в первый раз возвращал-
ся к этой не безразличной для него, 
видимо, теме (на последней Прямой 
линии он апеллировал в этой связи к 
голове ведущего Захара Прилепи-
на.— А. К.).

Они остановились, Владимир Пу-
тин вышел к четырем сотням строи-
телей, которых на сильном влажном 
ветру несколько минут разогревал с 
микрофоном в руках тележурналист 
Николай Долгачев. Делал он это не 

очень уверенно (ну так ведь Дмит-
рий Губерниев не подъехал же), но 
по крайней мере старательно.

— Великий день!..— говорил он.— 
Десять тысяч часов только штормо-
вых было зафиксировано!.. Великий 
день!.. Мост рассчитан на века!.. (стро-
ители, правда, дают гарантию, что 
только на сто лет.— А. К.)

Он еще раз повторил, что день 
этот — великий, хотя совсем уж ни 
у кого в этом не было никаких сом-
нений.

Ну и Владимир Путин еще раз 
всех заверил в этом:

— За всю историю Российского 
государства на протяжении послед-
них лет железнодорожное движе-
ние прерывалось только три раза: 
во время Октябрьской революции 
1917 года, затем во время Великой 
Отечественной войны и в 2014 го-
ду… Вы восстановили это! Восста-
новили, правда, по-другому, но по 
надежному, крепкому маршруту! 
Это большое событие!.. Вы показа-
ли, что Россия в состоянии делать 
такие мирового уровня инфра-
структурные проекты!

Аплодисменты были, насколько 
это возможно, громовыми, конечно.

Затем состоялась краткая прямая 
трансляция из Петербурга, откуда в 
Севастополь в 14 часов по москов-
скому времени отправлялся фир-
менный поезд «Таврия». Трансляция 
запомнилась бессмертным по всем 
признакам эпизодом. Начальник 
фирменного поезда обстоятельно 
докладывал президенту о готовно-
сти состава к отправлению до тех 
пор, пока поезд не тронулся ровно в 
14 часов, то есть по расписанию.

— Скорый поезд «Таврия» к от-
правлению готов! — констатировал 
начальник состава, совершенно по-
глощенный общением с Владими-
ром Путиным и не замечающий, что 
мимо него уже, можно сказать, не-
сутся вагоны этого поезда.

— Догоняйте! — поощрил его 
президент.

— Надо же так: одно слово сказал 
— а теперь оно на века останется!..— 
качали головами строители на пло-
щади у входа на вокзал. Они так и не 
смогли справиться с собой.

 Величие момента окончательно 
перепахало их.

Андрей Колесников,  
Керчь—Тамань

Владимир Путин  
встал в полный мост

В рамках нового теста экзамена-
тор сначала проверит базовые на-
выки вождения (старт, движение на 
подъеме, параллельная парковка и 
т. д.) — сделать это постановление 
правительства позволяет как на 
площадке автошколы, так и на ту-
пиковой улице за пределами жи-
лой застройки. Новые правила не 
отменяют требования к образова-
тельным организациям иметь учеб-
ную площадку, на это неоднократ-
но обращали внимание в ГИБДД. 
Убедившись, что кандидат владеет 
азами вождения, экзаменатор на-
правит его на улицы. Сегодня, на-
помним, ученики могут заранее об-
катать учебный маршрут, а с 1 октя-
бря будет публиковаться лишь спи-
сок улиц, которые, возможно, вой-
дут в маршрут. Для получающих мо-
токатегории правила не изменятся: 
они, как и раньше, будут сдавать 
практическую часть экзамена толь-
ко на площадке.

Постановление носит рамочный 
характер, подробности появятся в 
регламенте приема экзаменов (его 
утвердят приказом МВД) и в реко-
мендациях для инспекторов. Под-
готовка документов займет десять 
месяцев.

Речь идет в том числе и о вводи-
мом впервые механизме (с 1 октя-
бря 2020 года), который наверняка 
ждут многие граждане: результаты 
экзамена можно будет аннулиро-
вать по жалобе на отрицательную 
оценку экзаменатора. Однако и 
ГИБДД может отменить положи-
тельный итог экзамена — в случае 
предоставления поддельных доку-

ментов (например, медсправок). 
Уточняются сроки проведения по-
вторных экзаменов: проверка тео-
ретических знаний будет назна-
чаться не ранее чем через семь дней 
(но не позже 30 дней) после неудач-
ной попытки, проверка навыков 
вождения — также не ранее семи 
дней (но не позже 60 дней). Если 
кандидат не прошел тест и с треть-
ей попытки, следующей придется 
ждать не меньше месяца (но и не бо-
лее трех месяцев).

О планируемых нововведениях 
в апреле 2018 года первым сооб-
щил „Ъ“ со ссылкой на начальника 
ГИБДД России Михаила Чернико-
ва, который отметил, что навыки 
вождения должны проверяться в 
комплексе и в реальных условиях 
движения. Проект постановления 
правительства проходил сложную 
процедуру согласования. Многие 
автошколы документ раскритико-
вали, ссылаясь на то, что действую-
щая система приема экзаменов от-
лажена, позволяет качественно го-
товить водителей. В январе 2019 го-
да проект получил отрицательную 
оценку регулирующего воздейст-
вия Минэкономики: ведомство 
предупреждало о рисках созда- 
ния опасных ситуаций на дорогах  
с участием начинающих водите-
лей. Впоследствии разногласия  
были сняты. Ежегодно российские 
граждане сдают 7,5–7,7 млн экза- 
менов в ГИБДД. Водительские пра-
ва по итогам получают 1,3–1,4 млн 
человек.

Президент Национального сою-
за ассоциации автошкол Елена Зай-
цева документ поддержала, но 
обратила внимание на ряд нюан-

сов. Новая редакция ПДД, в частно-
сти, предполагает, что ученик дол-
жен обязательно находиться на во-
дительском месте, а педагог — на 
пассажирском. «Во время обучения 
может возникнуть ситуация, когда 
наставник должен показать прие-
мы в той или иной дорожной ситу-
ации, для чего обучающему нужно 
будет пересесть на водительское 
место,— говорит она.— Жестко 
привязывать педагога только к ду-
блирующим органам управления 
неправильно». Инструктор сначала 
сам показывает маневр на дороге, 
ссылается эксперт на мировой 
опыт. Госпожа Зайцева также счита-
ет, что педагог или экзаменатор 
должен получить статус водителя, 
неся ответственность в случае 
ДТП,— для этого также нужны уточ-
нения в правилах. Глава Союза ав-
тошкол Москвы Александр Ачкасов 
добавляет, что желающие ездить на 
мотоциклах по-прежнему не учатся 
и не сдают экзамены в условиях го-
родского движения, а автошколы 
предоставляют бесплатно свои ма-
шины ГИБДД для проведения экза-
менов. Господин Ачкасов также 
считает, что нужно пересмотреть 
утвержденные еще в 2013 году про-
граммы обучения: тема эта обсу-
ждалась в декабре на Конгрессе ав-
тошкол России, представители 
Минпросвещения заявили, что го-
товы работать над новыми про-
граммами.

Иван Буранов

Водительские экзамены  
сдали на права

с1
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Маршрут поездки  
по городу для кандидатов  
в водители теперь  
будет неизвестен 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Министерство юстиции РФ на-
правило официальное письмо 
родственникам жертв домашне-
го насилия. Ранее они требовали 
у ведомства проверить замми-
нистра Михаила Гальперина на 
профпригодность: чиновник ут-
верждал, что масштабы пробле-
мы домашнего насилия в России 
«достаточно преувеличены», по-
этому нет необходимости прини-
мать отдельный закон по этой 
теме. Теперь представитель  
Минюста заверил родственни-
ков жертв, что министерство 
«полностью поддерживает» про-
ект закона о профилактике се-
мейно-бытового насилия, одна-
ко не уточнил, о какой версии 
документа идет речь.

Открытое письмо министру 
юстиции Александру Коновалову 
направили в конце ноября родст-
венники четырех россиянок, по-
гибших из-за домашнего насилия. 
Вместе с юристами правозащитной 
организации «Зона права» они по-
просили министра провести ве-
домственную проверку в отноше-
нии замглавы ведомства Михаила 
Гальперина «в связи с его офици-
альной позицией по ситуации с до-
машним насилием в России». Их 
возмутил официальный ответ от 
имени правительства России для 
Европейского суда по правам чело-
века (ЕСПЧ), который был подпи-
сан господином Гальпериным — 
уполномоченным РФ при ЕСПЧ. 
Как сообщал „Ъ“ (см. номер от 19 
ноября), в этом документе говори-
лось, что «явление насилия в семье, 
к сожалению, существует в России, 
как и в любой другой стране», но ут-
верждалось, что «масштабы пробле-
мы, а также серьезность и масшта-
бы его дискриминационного воз-
действия на женщин в России до-
статочно преувеличены». В конце 
письма на английском языке чи-
новник делал вывод, что для Рос-
сии «нет особой необходимости в 
принятии конкретных норматив-
ных актов, касающихся явления 
насилия в семье». После поднявше-
гося скандала чиновник заявил, 

что „Ъ“ неправильно перевел пись-
мо — но не предоставил «правиль-
ный» перевод.

Спустя месяц родственникам 
убитых женщин ответил Андрей 
Федоров, руководитель аппарата 
Михаила Гальперина. Он не стал со-
общать, была ли проведена мини-
стерством проверка его руководите-
ля. При этом он пояснил, что ответ 
господина Гальперина для ЕСПЧ 
«является состязательным докумен-
том, подчиненным определенным 
требованиям Конвенции о защите 
прав человека»: «При выстраивании 

своей аргументации по конкретно-
му делу Минюст России исходит из 
требований прецедентной практи-
ки ЕСПЧ по аналогичным делам». 
Чиновник еще раз повторил, что 
«серьезная проблема насилия явля-
ется общей для многих стран, в том 
числе актуальна для Российской Фе-
дерации» и что «государство обяза-
но обеспечить безусловную защиту 
от насилия, независимо от того, кто 
является его жертвой».

Однако высказывание о необхо-
димости закона о домашнем наси-
лии прямо противоречит докумен-
ту, направленному в ЕСПЧ. Госпо-
дин Федоров напомнил, что этим 
летом вступило в силу постановле-
ние европейского суда по делу о до-
машнем насилии «Володина про-
тив России». По его словам, «рос-
сийские власти принимают все не-
обходимые меры по исполнению 
данного постановления». «В частно-
сти, проект федерального закона о 
профилактике семейно-бытового 
насилия в настоящее время разра-
батывается и полностью поддержи-
вается Минюстом России,— заявил 
чиновник.— В том числе с учетом 
озвученных ЕСПЧ позиций в части 
возможности предоставления за-
щитных предписаний, которые 
должны стать эффективным пре-

вентивным средством и способст-
вовать защите прав жертв семейно-
бытового насилия».

«Надеемся, что в дальнейшем 
уполномоченный РФ при ЕСПЧ бу-
дет признавать очевидные факты 
не только под давлением общест-
венности. А мы за этим обязательно 
проследим,— заявил вчера „Ъ“ ко-
ординатор „Зоны права“ Булат Му-
хамеджанов.— Ведь позиция Ми-
нюста есть отражение официаль-
ной точки зрения России по жало-
бам, которые направляют в Страс-
бург пострадавшие».

Однако из ответа Андрея Федоро-
ва не ясно, какой именно законопро-
ект поддерживает Минюст — итого-
вый документ все еще не представ-
лен и не внесен в Госдуму. 29 ноября 
проект законопроекта о профилак-
тике семейно-бытового насилия 
представил Совет федерации, одна-
ко этот документ сразу после опубли-
кования вызвал критику: им оста-
лись недовольны как юристы и пра-
возащитники, так и «консервативно» 
направленные организации. После 
это в Совфеде несколько раз под-
черкнули, что законопроект не явля-
ется окончательным, вывешен он 
для общественного обсуждения, ав-
торы будут анализировать все при-
сланные отзывы и предложения и 
дорабатывать проект. Число обраще-
ний в Совфед превысило 11 тыс.

Опрошенные „Ъ“ участники рабо-
чей группы в Совете федерации за-
труднились сообщить, в чем заключа-
ется участие Минюста в разработке 
законопроекта, так как «группа боль-
шая». В частности, член рабочей груп-
пы юрист Мари Давтян (ранее была 
также членом рабочей группы по раз-
работке законопроекта в Госдуме) 
сказала „Ъ“, что ей неизвестна «сфор-
мированная позиция Минюста».

Александр Черных,  
Валерия Мишина

Минюст нашел новые слова  
для домашнего насилия
Ведомство признало необходимость  
отдельного закона для защиты жертв

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель совета директоров Тинь-
кофф-банка Олег Тиньков:
— Дорогой Борис! Прими мои самые теплые поздрав-
ления ко дню своего рождения! Ты избрал нелегкий 
путь публичной защиты прав и свобод предпринима-
телей в нашей стране — желаю тебе побольше сил и 
энергии в этом деле! Это очень важное и благородное 
дело, ты нам нужен! Держись до конца.

Поздравление передает заместитель председателя и 
ответственный секретарь Всекитайского комитета На-
родного политического консультативного совета Ки-
тая (ВК НПКСК), председатель с китайской стороны 

Российско-Китайского комитета дружбы, мира и раз-
вития Ся Баолун:
— Уважаемый председатель Титов, дорогой друг! В день 
вашего 59-летия хочу выразить Вам наилучшие пожела-
ния. Вы приближаетесь к золотому этапу жизни, кото-
рый открывает новые горизонты. Пусть всем Вашим де-
лам сопутствует успех и процветание. Скоро наступит 
2020 год. Надеюсь, что совместными усилиями нацио-
нальных частей Российско-Китайского комитета мы 
внесем вклад в развитие новой эпохи всеобъемлющего 
стратегического партнерства между нашими странами. 
Здоровья и благополучия Вам и Вашей семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет уполномоченному  
при президенте России по правам предпринимателей  
Борису Титову

Андрей Федоров не стал сообщать, 
была ли проведена проверка  
его руководителя
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Юрист Фонда борьбы с корруп-
цией Любовь Соболь сообщила 
„Ъ“, что 24 декабря ее будут су-
дить за организацию несанкцио-
нированных шествий 10 и 31 ав-
густа и участие в них. До этого 
директор ФБК Иван Жданов полу-
чил 10 суток за организацию ак-
ции протеста 14 июля, а сегодня, 
утверждает его адвокат, его бу-
дут судить за митинги на Трубной 
площади 15–19 июля.

24 декабря в Таганском районном 
суде состоятся два заседания по при-
влечению юриста ФБК Любови Со-
боль к административной ответст-
венности за организацию и участие 
в двух несогласованных летних ак-
циях. Протоколы о совершении ад-
министративного правонаруше-
ния в суд направил отдел МВД по Та-
ганскому району Москвы. Это уже 
не первые суды над госпожой Со-
боль, раньше ей в основном вменя-
ли в вину организацию самых ре-
зонансных несанкционированных 
акций, 27 июля и 3 августа, и ущерб 
от них. Теперь же, спустя четыре 
месяца, правоохранительные ор-
ганы неожиданно решили указать 
и на другие мероприятия — несанк-
ционированную прогулку до ад-

министрации президента 10 авгу-
ста (после согласованного митин-
га на проспекте Сахарова) и участие 
в шествии от Чистых прудов до Пуш-
кинской площади 31 августа. В обо-
их случаях ее обвиняют в нарушени-
ях ч. 8 ст. 20.2. КоАП РФ (повторное 
нарушение порядка проведения ми-
тингов, штрафы до 300 тыс. руб. или 
административный арест до 30 су-
ток). 10 и 31 августа собравшиеся 
протестовали против отказов в реги-
страции оппозиционеров на выбо-
рах в Мосгордуму и требовали «осво-
бождения политзаключенных». При 
этом Любовь Соболь не могла участ-
вовать в акции 10 августа, так как 
в этот момент находилась в своем 
центре сбора подписей, где прохо-
дил обыск. «Я считаю, что это очеред-
ное политическое давление на меня 
и месть за летние акции протеста»,— 
завила госпожа Соболь „Ъ“.

По закону, Любовь Соболь, как 
воспитывающую ребенка в возрасте 
до 14 лет, запрещено подвергать ад-
министративному аресту. Поэтому 
в качестве наказания суды ограни-
чиваются штрафами. На данный мо-
мент за участие и организацию лет-
них протестов (без учета возмеще-
ния ущерба от акций по искам транс-

портных компаний и ресторана «Ар-
мения») Любови Соболь уже прису-
ждены штрафы в размере 1,23 млн 
руб. «Завтра, видимо, будет плюс 
600 тыс. руб.»,— сказала она.

Ранее за призывы «пройтись 
до администрации президента» 10 
августа получил 30 суток ареста ак-
тивист ФБК Борис Золотаревский. 
Совершить эту прогулку он призы-
вал со сцены на разрешенном ми-
тинге на проспекте Сахарова. В мате-
риалах обвинения против госпожи 
Соболь в качестве доказательства со-
держится распечатка ее сообщения 
в Twitter в поддержку согласован-
ного митинга 10 августа. В нем она 
заявляет, что власть «обязана обес-
печить» право москвичей «гулять 
по городу» в этот день. «Акцию 31 ав-
густа я как раз организовывала, а ме-
ня привлекают за участие»,— сказа-
ла Любовь Соболь. Она заявила, что 
уже получила административный 
штраф в 300 тыс. руб. за это шествие. 
По словам госпожи Соболь, она уже 
запуталась в обвинениях, поскольку 
их количество постоянно растет.

Директор ФБК Иван Жданов так-
же не в первый раз привлекается 
к административной ответственно-
сти за летние протесты. Последний 

раз он был арестован на 10 суток 6 
декабря за организацию несанкцио-
нированной акции 14 июля у Мосго-
ризбиркома (тогда оппозиционеры 
пытались поставить перед зданием 
комиссии палатки).

Адвокат Ивана Жданова Влади-
мир Воронин сообщил „Ъ“, что се-
годня (24 декабря) состоится рас-
смотрение предъявленных его кли-
енту обвинений «за Трубную». В чем 
именно обвиняется господин Жда-
нов, адвокат не уточнил. Напом-
ним, с 15 по 19 июля на Трубной 
площади проходили встречи изби-
рателей с кандидатами в Мосгорду-
му, часть которых в те дни получила 
отказ в регистрации.

Политолог Михаил Виноградов 
считает, что власть демонстрирует 
готовность напоминать оппозиции 
о летних акциях практически еже-
месячно. «Двусмысленность реаль-
ных правовых оснований этих пре-
тензий позволяет сделать такой дви-
гатель почти вечным»,— говорит он.

В пресс-службе ГУВД не смогли 
предоставить оперативный ком-
ментарий по новым админист-
ративным делам Любови Соболь 
и Ивана Жданова.

Владимир Хейфец

Оппозиции снова припомнили прогулки
Ивана Жданова и Любовь Соболь опять судят за акции протеста

Масштабные обыски  прошли 
 вчера в главном офисе ФТС, 
а также двух подмосковных та-
можнях. Завершились меро-
приятия задержанием началь-
ника управления таможенного 
дознания генерал-лейтенанта 
Александра Кизлыка, десять лет 
назад курировавшего это направ-
ление в Генпрокуратуре. На до-
прос также были доставлены его 
заместитель Алексей Серебро 
и заместители начальников Вну-
ковской и Домодедовской тамо-
жен. Их подозревают в должност-
ных преступлениях.

По данным „Ъ“, следственно-опе-
ративные мероприятия сотрудни-
ки СКР и ФСБ проводили в рамках 
уголовного дела по факту злоупотре-
бления должностными полномочия-
ми (ст. 285 УК РФ) в руководстве ФТС, 
а также Домодедовской и Внуков-
ской таможен. Началось расследова-
ние с задержания чекистами несколь-

ко месяцев назад за взятку сотрудни-
ка одного из подразделений полицей-
ского УСБ. Якобы именно через него 
сотрудники ФСБ вышли на 35-летнего 
заместителя начальника отдела соб-
ственной безопасности управления 
на транспорте МВД России по Цент-
ральному федеральному округу Нину 
Сальникову. 29 ноября 2019 года СКР 
ходатайствовал в Басманном райсуде 
Москвы о заключении офицера, обви-
няемого в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), под стражу. 
При этом отмечалось, что «установле-
ны не все участники преступления». 
Впрочем, суд определил Нину Саль-
никову под домашний арест.

Госпожа Сальникова, как и ее кол-
лега, утверждает источник „Ъ“, так-
же пошла на сотрудничество со след-
ствием. Якобы после ее показаний 
у следствия и появились вопросы 
к начальнику управления таможен-
ного дознания генерал-лейтенанту 
Александру Кизлыку и его замести-

телю Алексею Серебро, а также заме-
стителям начальников Внуковской 
и Домодедовской таможен Констан-
тину Мишину и Юрию Черкашину.

Вчера рано утром силовики на-
грянули в один из офисов ФТС на Но-
возаводской улице, где находится 
управление таможенных расследо-
ваний и дознания. Сотрудники ФСБ 
сразу же направились в кабинеты 
начальника Александра Кизлыка 
и его заместителя Алексея Серебро. 
Первому, по всей видимости, охрана 
успела доложить, что к нему направ-
ляются чекисты. Во всяком случае, 
со своего мобильного господин Киз-
лык успел отправить три слова зна-
комому адвокату. После этого теле-
фон у таможенника, судя по всему, 
отобрали и связаться с ним защит-
ник вчера больше не смог.

Обыск в кабинетах господ Киз-
лыка и Серебро закончился изъяти-
ем бумажной документации и элек-
тронных носителей информации. 

Самих таможенников увезли на до-
прос в СКР, длившийся до поздне-
го вечера. По некоторым данным, 
Александра Кизлыка после него за-
держали на двое суток, а вот судьба 
Алексея Серебро не ясна.

Параллельно с этим две другие 
группы следователей и сотрудников 
ФСБ проводили аналогичные меро-
приятия на Домодедовской и Вну-
ковской таможнях. Там обыски про-
ходили в кабинетах двух заместите-
лей — Константина Мишина и Юрия 
Черкашина. Обоих также доставили 
в здание СКР в Техническом переул-
ке. Чем закончился их допрос, пока 
также неизвестно.

Отметим, что само уголовное де-
ло, фигурантами которого стали вы-
сокопоставленные сотрудники ФТС, 
может быть также связано с делом 
о получении многочисленных взя-
ток сотрудниками Домодедовской 
и Внуковской таможен. Десять чело-
век, включая заместителей началь-

ников отделов специальных тамо-
женных процедур №3 и №4 тамо-
женного поста «Аэропорт Домоде-
дово» Константина Баграева и Оле-
га Шевченко, задержали летом ны-
нешнего года в рамках расследуе-
мого все тем же СКР уголовного де-
ла по п. «а» и п. «в» ч. 5 ст. 290 УК 
РФ (вымогательство взятки груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору). Как установили следователи, 
с ноября 2018-го по март 2019 года 
участники преступной группы по-
лучали взятки в размере от $1 тыс. 
до $3 тыс. от пассажиров аэропор-
та, пытавшихся провезти через До-
модедово незадекларированные то-
вары и деньги. Суть махинаций сво-
дилась к тому, что сначала на задер-
жанных в аэропортах заводили уго-
ловные дела, которые впоследствии 
за взятки переквалифицировали, 
и фигуранты отделывались админи-
стративным наказанием в виде не-
большого штрафа. Как утверждает 

источник „Ъ“, обо всей этой схеме 
было известно не только сотрудни-
кам УСБ, но и руководству таможен-
ного дознания, которое также могло 
получать откаты от своих подчинен-
ных. Во всяком случае, по данным 
„Ъ“, сейчас следствие рассматривает 
вопрос о переквалификации деяний 
таможенников на ст. 290 УК РФ.

Отметим, что генерал-лейтенант 
Кизлык в управление расследова-
ний ФТС пришел в 2007 году, а до это-
го работал в органах прокуратуры: 
с 1996 по 2001 год он был прокуро-
ром Рязанской области, а после это-
го шесть лет возглавлял управление 
по надзору за следствием, дознани-
ем и оперативно-разыскной деятель-
ностью в органах внутренних дел 
Генпрокуратуры.

В ФТС вчера подтвердили лишь 
сам факт обысков, отметив, что след-
ственные действия проводятся в от-
ношении отдельных ее сотрудников.

Олег Рубникович

ФСБ досматривает ФТС
Таможенников заподозрили в денежных переквалификациях

К штрафу в 200 тыс. руб. приго-
ворил Кунцевский райсуд Мо-
сквы дипломата Олега Диванова 
и сразу освободил от  наказания. 
Его признали виновным в причаст-
ности к незаконной выда че за-
гранпаспортов американ ским ад-
вокатам в бытность  советником 
российского посольства в США. 
Правда, суд фактически оправ-
дал господина Диванова, указав, 
что в его действиях усматрива-
ется «неосторожная форма ви-
ны». И вменили ему лишь то, что 
он не запер дверь в свой служеб-
ный кабинет, а кто-то в его отсут-
ствие воспользовался его служеб-
ным компьютером. При этом кто 
являлся этим «третьим лицом», 
так и осталось неизвестным.

Последнее заседание по громко-
му делу Олега Диванова в понедель-
ник в очередной раз оказалось под 
угрозой срыва, так как неизвестный 
снова сообщил о якобы заложенном 
в Кунцевском райсуде взрывном 
устройстве. В результате из-за эваку-
ации всех находившихся внутри лю-
дей и обследования помещений са-
перами и кинологами оглашение 
приговора началось с опозданием 
на пару часов. Само чтение пригово-
ра, текст которого уложился в 12 ли-
стов машинописного текста, заняло 
у судьи Светланы Ухналевой чуть бо-
лее получаса. Сразу стало понятно, 
что приговор обвинительный: 43-лет-
него дипломата с более чем двадца-
тилетним стажем работы признали 
виновным в незаконной выдаче па-
спортов (ст. 292.1 УК РФ) в 2016 году 
двум американским юристам с рус-
скими корнями — Евгению Мельце-
ру и Екатерине Курбатовой. Но при 
этом судья смягчила ранее предъяв-
ленное обвинение в умышленном 
преступлении на совершенное по не-
осторожности. Фактически речь шла 
о том, что господин Диванов, будучи 
советником посольства РФ в США, 
в какой-то момент не закрыл дверь 
в свой рабочий кабинет. А некое тре-
тье лицо воспользовалось ситуацией 
и через компьютер дипломата подде-

лало ряд документов, свидетельство-
вавших о том, что американские ад-
вокаты ранее являлись гражданами 
России и из гражданства не выходи-
ли. Любопытно, что, кто являлся этим 
злоумышленником, так и осталось 
неизвестным. И вопреки сложив-
шейся практике суд не стал выносить 
отдельное постановление в адрес за-
нимавшихся расследованием СКР 
и ФСБ с требованием найти истин-
ного виновника. Надо отметить, что 
в прениях сторон, как рассказывал 
„Ъ“, представители прокуратуры тре-
бовали приговорить Олега Диванова 

к четырем годам колонии общего ре-
жима условно с лишением права в те-
чение нескольких лет занимать долж-
ности на дипломатической службе. 
Но в связи с тем, что обвинение бы-
ло сильно смягчено, судья Светлана 
Ухналева ограничилась тем, что при-
говорила его к штрафу в 200 тыс. руб., 
сразу освободив от наказания в связи 
с истечением сроков давности. «Это, 
конечно, неоднозначное решение, 
но мы все же рады, что Олег фактиче-
ски оправдан, так как в его действи-
ях не нашлось никакого преступного 
умысла, о чем с самого начала говори-
ла сторона защиты»,— заявил „Ъ“ ад-
вокат Олега Диванова Вячеслав Феок-
тистов. По его мнению, суд вынес не-
однозначный приговор, так как руко-
водствовался желанием достичь не-
коего компромисса между обвинени-
ем и защитой. «Главное — имя и честь 

Олега сохранены»,— с удовлетворе-
нием отметил господин Феоктистов. 
Он также добавил, что пока не приня-
то решение, обжаловать или нет при-
говор, так как сначала предстоят кон-
сультации с представителями МИДа 
как работодателями Олега Диванова.

Ведь, с одной стороны, у него есть 
судимость, но с другой,— он факти-
чески оправдан, а потому стоит во-
прос, сможет ли сотрудник внеш-
неполитического ведомства с боль-
шим опытом и прекрасными ха-
рактеристиками продолжать рабо-
ту. Мнение прокуратуры по отноше-
нию к вынесенному приговору пока 
остается неизвестным. Как правило, 
представители надзорного ведом-
ства высказывают свое отношение 
к вынесенному судом решению по-
сле его детального изучения.

Сергей Сергеев

Дипломату оставили судимость 
без наказания
Вынесен приговор по делу о незаконной выдаче паспортов в посольстве

Следственный комитет России 
(СКР) начал процедуру предъяв-
ления обвинения в окончательной 
редакции фигурантам уголовно-
го дела о хищении средств бан-
ка «Восточный» на сумму 2,5 млрд 
руб. Обвинение уже предъявлено 
основателю фонда Baring Vostok 
Майклу Калви, директору по ин-
вестициям фонда Ивану Зюзи-
ну и бывшему предправления 
«Восточного» Алексею Кордиче-
ву. При  этом на финальном этапе 
расследования СКР изменил ква-
лификацию инкриминируемого 
обвиняемым преступления с осо-
бо крупного мошенничества, по-
считав, что в их действиях не бы-
ло обмана. Однако на позицию 
фигурантов это не повлияло — 
 вины они не признают.

Первым фигурантом, которому 
было предъявлено обвинение в осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ), стал Иван Зюзин. При этом сле-
дователи пояснили, что решили из-
менить квалификацию преступле-
ния в связи с тем, что в действиях об-
виняемых не прослеживается ква-
лифицирующий мошенничество 

(по соответствующей ст. 159 УК дело 
было возбуждено изначально) при-
знак «обмана или злоупотребления 
доверием». Хотя на судьбе обвиняе-
мых это вряд ли скажется, посколь-
ку обе статьи Уголовного кодекса 
в качестве максимального наказа-
ния предусматривают десять лет ли-
шения свободы.

Ближе к вечеру понедельника, 
по данным „Ъ“, предполагалось за-
вершить предъявление обвинения 
в окончательной редакции Майклу 
Калви. Однако протокол о проведе-
нии процедуры бизнесмен и его ад-
вокат подписывать долго отказыва-
лись. Основанием стало то обстоя-
тельство, что текст обвинения не был 
переведен на родной для обвиняемо-
го английский язык, как того требует 
законодательство. Впрочем, в итоге 
подследственный согласился выслу-
шать устный перевод 25-странично-
го документа. Для этого был специ-
ально приглашен переводчик.

По этой же причине до самого 
позднего вечера следствие не могло 
договориться с французом Филип-
пом Дельпалем и его защитой. Извест-
ный своей педантичностью господин 
Дельпаль также настаивал на полном 
письменном переводе обвинения.

Во вторник следствие предпола-
гает подписать протоколы об озна-
комлении с окончательным обви-
нением Вагана Абгаряна и Максима 
Владимирова.

Фабула уголовного дела при этом 
не изменилась. Следствие считает, 
что к преступлению, помимо Май-
кла Калви, Ивана Зюзина и Алексея 
Кордичева (ныне — председатель со-
вета директоров Норвик-банка), бы-
ли причастны партнер по индустрии 
финансового сектора Baring Vostok 
Филипп Дельпаль, партнер фон-
да Ваган Абгарян, гендиректор Пер-
вого коллекторского бюро Максим 
Владимиров, а также экс-директор 

по инвестициям «Восточного» Алек-
сандр Цакунов (его привлекли к уго-
ловной ответственности по делу 
в конце прошлой недели). По версии 
СКР, в феврале 2017 года фигуранты 
убедили миноритарного акционе-
ра банка «Восточный» Шерзода Юсу-
пова согласиться на погашение Пер-
вым коллекторским бюро (держа-
телем акций которого был Baring 
Vostok) кредита в 2,5 млрд руб. перед 
банком «Восточный» путем внесения 
в качестве отступного 59,9% акций 
люксембургской компании Interna-
tional Financial Technology Group (IF-
TG). Позже эксперты, привлеченные 
господином Юсуповым, оценили 
эти акции в 600 тыс. руб., что и стало 
основанием для обвинения инвесто-
ров в мошенничестве. 

Со своей стороны, Майкл Калви 
утверждал на судебных заседани-
ях, где решался вопрос о его мере 
пресечения, что снижение стоимо-
сти акций IFTG могло случиться из-
за временных ограничений в рас-
поряжении ими. Но осенью 2018 го-
да, отмечал бизнесмен, ограниче-
ния были сняты, что не могло не ска-
заться на их росте. Это подтвержда-

лось и результатами новой экспер-
тизы по оценке акций, завершен-
ной осенью этого года. Она показа-
ла, что рыночная стоимость ценных 
бумаг, переданных КБ «Восточный» 
в счет погашения кредита, составля-
ет не 600 тыс., а 3,8 млрд руб. В связи 
с этим защита рассчитывала на пре-
кращение расследования, посколь-
ку подследственные никого не об-
манывали. Тем более что, по дан-
ным „Ъ“, было установлено, что по-
терпевший Шерзод Юсупов являл-
ся одним из инициаторов внесения 
акций IFTG в качестве отступного 
в счет погашения долга перед бан-
ком «Восточный», а значит, не мог 
не отдавать себе отчета в истинной 
цене акций. Впрочем, в СКР посчи-
тали иначе и закончили дело, лишь 
изменив квалификацию обвинения 
на растрату. По этому поводу в Baring 
Vostok „Ъ“ заявили, что, «переквали-
фицировав действия обвиняемых», 
следствие фактически признало, что 
и Шерзод Юсупов не является потер-
певшим, однако его процессуаль-
ный статус остался прежним.

Тем не менее новая оценка стои-
мости акций IFTG придала уверен-
ности подследственным, которые, 
по данным „Ъ“, категорически от-
казались признавать вину в растра-
те. «Даже бывший глава банка „Вос-
точный“ Алексей Кордичев, о кото-
ром в СМИ писали, что он призна-
вал вину в мошенничестве, ника-
ких дополнительных показаний се-
годня (23 декабря.— „Ъ“) не давал, 
отказавшись признать вину в рас-
трате,— уточнили в Baring Vostok.— 
Поэтому мы уверены, что предыду-
щие заявления о признании им ви-
ны — не более чем слив с целью ока-
зать давление на остальных подслед-
ственных». В фонде также отметили, 
что это уголовное дело «отравляет 
инвестиционный климат страны».

Алексей Соковнин

В действиях 
Майкла Калви 
не нашли обмана
Фигурантов дела «Восточного» 
вместо мошенничества обвинили 
в растрате 

Дипломата Олега Дива-
нова признали виновным 
в небрежности, из-за ко-
торой американцам  были 
незаконно выданы два 
российских  паспорта 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА Новая оценка стоимости акций IFTG 

придала уверенности подследствен-
ным, которые, по данным „Ъ“,  
категорически отказались признавать 
вину в растрате



МИД сверил две линии фронта
Российские дипломаты посмотрели на Идлиб глазами турок и сирийцев

В Москве вчера одновременно оказались 
правительственные делегации Турции 
и Сирии, которые последние годы ба‑
лансируют на грани военного конфлик‑
та. Встречаться между собой делегации 
не стали, однако каждая из них попыта‑
лась донести до российских диплома‑
тов свою правду о причинах обострения 
ситуации в сирийской провинции Ид‑
либ. За минувшие выходные правитель‑
ственные войска Сирии взяли под контр‑
оль десятки населенных пунктов в этой 
провинции, спровоцировав новый  поток 
беженцев в Турцию. Однако, по  мнению 
опрошенных „Ъ“ экспертов, в целом 
 переход Идлиба под контроль Дамаска 
уже согласован всеми сторонами, и спор 
идет лишь о деталях.

Делегации из Сирии и Турции, оказавши-
еся в Москве во время активных боев в са-
мой проблемной сирийской провинции — 
Идлибе, принимали на разных уровнях. 
С представителями Сирии во главе с минис-
тром иностранных дел Валидом Муаллемом 
переговоры провел глава МИД РФ Сергей 
Лавров. «Мой визит приурочен к двенадца-
тому заседанию российско-сирийской меж-
правительственной комиссии,— сказал го-
сподин Муаллем на встрече с российским 
министром.— Пользуясь случаем, хочу заве-
рить дорогого друга, что цель моего визита, 
цель нашей работы — вывести торгово-эко-
номическое сотрудничество на уровень, со-
ответствующий политическому и военно-
му взаимодействию. Президентом Башаром 
Асадом принято твердое решение отдавать 
российским компаниям приоритет при ра-
боте в Сирии».

Господин Муаллем не упустил возмож-
ности не только поблагодарить союзника, 
но и раскритиковать противников — причем 
сразу двух. «США, используя свою незакон-
ную военную базу в Эт-Танфе, направили бес-
пилотные летательные аппараты в Хомс и на-
несли с них авиаудары по нефтеперерабаты-
вающей инфраструктуре. Это случилось четы-
ре дня назад»,— рассказал он, и тут же вспом-
нил о другом сопернике. «Турция своими дей-
ствиями на севере нашей страны посягает 
на наше единство, нашу территориальную це-
лостность»,— заявил господин Муаллем.

Правительственная делегация из Тур-
ции, визит которой анонсировал лично пре-

зидент страны Реджеп Тайип Эрдоган, в это 
время тоже была в Москве. Но ее принимал 
дипломат уровнем ниже. По данным «РИА 
Новости», это был замглавы МИД РФ Сергей 
Вершинин. Анкару, согласно дипломатиче-
ским источникам турецких изданий, пред-
ставлял замглавы МИДа Седат Онал. Впро-

чем, разговор между главами дипломатий 
двух стран, Сергеем Лавровым и его турец-
ким коллегой Мевлютом Чавушоглу, тоже со-
стоялся — правда, по телефону.

В отличие от планового визита сирий-
ского министра, турецких дипломатов от-
правили в Москву в срочном порядке. «Тур-
ция прилагает все возможные усилия, что-
бы положить конец атакам на Идлиб. Завтра 
мы посылаем в Москву делегацию для обсу-
ждения ситуации. По итогам этих перегово-
ров мы решим, какие шаги нам следует сде-
лать»,— заявил во время воскресного высту-
пления в Стамбуле президент Эрдоган.

Ситуация в сирийской провинции Идлиб, 
которую он упомянул, обострилась в конце 
прошлой недели. С четверга сирийские пра-
вительственные войска начали активное на-
ступление на этот регион, который считает-
ся последним оплотом оппозиционных сил 
и террористических группировок. К утру по-
недельника успехи были впечатляющими: 
армия взяла под свой контроль десятки на-
селенных пунктов и приблизилась к Маарет-
Нааману — городу, от которого идут сразу две 
дороги к столице провинции.

Такое положение вещей не могло не взвол-
новать Турцию. Во-первых, как и ожидалось, 

обострение в Идлибе привело к потоку бе-
женцев. В последние дни десятки тысяч жите-
лей провинции устремились к турецкой гра-
нице. Во-вторых, по данным сирийской газе-
ты «Аль-Ватан», правительственные войска 
окружили турецкий наблюдательный пункт 
в деревне Сармин.

Останавливаться на достигнутом верные 
президенту Сирии Башару Асаду войска, су-
дя по всему, не собираются. Как сообщил 
той же «Аль-Ватан» член Комитета по наци-
ональному примирению Сирии Умар Рах-
мон, в понедельник стороны начали пере-
говоры о сдаче Маарет-Наамана правитель-
ственным силам без боя — похожий сцена-
рий уже был реализован в Алеппо. Впрочем, 
шансы на успех, по его словам, не очень ве-
лики — в городе слишком много иностран-
ных боевиков, которые не захотят идти 
на контакт с сирийской армией.

Каких именно договоренностей удалось 
добиться турецкой делегации в Москве, к ве-
черу понедельника не сообщалось. Одна-
ко, по мнению эксперта Российского совета 
по международным делам Кирилла Семено-
ва, вчерашние переговоры следует рассма-
тривать лишь как подготовку к встрече пре-
зидентов России и Турции. Она запланирова-
на на 8 января. «Не думаю, что Дамаск начал 
бы такое наступление на Идлиб, если бы оно 
не было согласовано между Москвой и Анка-
рой,— считает эксперт.— Поэтапный пере-
ход Идлиба под контроль Дамаска был наме-
чен еще в рамках астанинского процесса, ког-
да там была создана зона деэскалации. Прав-
да, турки могут ускорять этот процесс или, на-
оборот, тормозить его, чтобы получить более 
выгодные условия в дальнейшем».

По мнению господина Семенова, будущее 
урегулирование ситуации в Идлибе будет на-
поминать северо-восток Сирии после опера-
ции «Источник мира» и последовавшей за ней 
встречи президентов России и Турции в Сочи. 
Напомним, что одним из главных моментов 
тех договоренностей было возвращение под 
контроль Дамаска трассы М4, севернее кото-
рой пока остаются турецкие войска. «В случае 
с Идлибом речь, вероятно, будет идти сразу 
о двух трассах — М4 и М5. Пока они заблоки-
рованы оппозиционерами, Алеппо не имеет 
прямой связи с Дамаском, что мешает его вос-
становлению»,— уверен господин Семенов.

Кирилл Кривошеев

Глава МИД Сирии Валид Муаллем 
передал главе МИД РФ  
Сергею Лаврову слова своего 
президента: российские компании 
будут пользоваться в Сирии 
приоритетным положением  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Алжирская армия  
потеряла примирителя
Смерть военачальника сулит одному из ведущих 
государств региона новую нестабильность

В Алжире объявлен трехдневный национальный тра‑
ур в связи с внезапной кончиной начальника Геншта‑
ба Ахмеда Гаида Салаха. Уход силовика, сыгравшего 
ключевую роль в смене власти в стране после 20‑ле‑
тия правления президента Абдель‑Азиза Бутефли‑
ки, грозит одному из бывших оплотов  стабильности 
в Северной Африке новой неопределенностью 
на фоне непрекращающихся протестов сторонников 
большей демократизации. Лишившись главного ар‑
битра между политиками и военными, Алжир может 
утратить хрупкий гражданский мир и возможность 
проведения назревших политических реформ.

Смерть начальника Генштаба Национальной народ-
ной армии, замминистра обороны Алжира Ахмеда Га-
ида Салаха, о которой было объявлено в понедельник, 
стала для страны полным шоком. Еще несколько дней 
назад в качестве главного гостя он присутствовал на це-
ремонии инаугурации новоизбранного президента Аб-
дельмаджида Теббуна, вскоре после которой пережил 
сердечный приступ и был доставлен в армейский госпи-
таль, где и скончался на 80-м году жизни. 

Вступив в Национальную освободительную армию 
еще до обретения Алжиром независимости после 132-лет-
него французского колониального господства, Ахмед Гаид 
Салах впоследствии возглавлял сухопутные силы во вре-
мя десятилетней кровопролитной войны с исламиста-
ми, а этой весной лично убедил непопулярного президен-
та Абдель-Азиза Бутефлику отказаться баллотироваться 
на пятый срок на фоне массовых протестов.

Новым главой государства после состоявшихся в Алжи-
ре 12 декабря президентских выборов стал бывший пре-
мьер Абдельмаджид Теббун — креатура все того же могу-
щественного силовика. Весьма символично, что реше-
ние о проведении досрочных выборов в начале этого ме-
сяца принималось с подачи Ахмеда Гаида Салаха, кото-
рый в очередной раз попытался выступить в роли арби-
тра между властями и уличной оппозицией.

В своих телевизионных обращениях и заявлениях он от-
мечал, что алжирская армия не выступает против народа, 
а, напротив, видит свою миссию в том, чтобы защищать его 
интересы и не допускать нарушения конституции. 

Поддержав требования митингующих об отставке Аб-
дель-Азиза Бутефлики в апреле этого года и инициировав 
начавшуюся в стране антикоррупционную кампанию, 
Ахмед Гаид Салах, впрочем, категорически отверг другие 
призывы митингующих. 

Напомним, что лидеры протестов требуют проведе-
ния радикальных реформ и изменения всей политиче-
ской системы страны, в которой армия лишится той ро-
ли гаранта стабильности, которую она традиционно иг-
рала на разных этапах существования независимого ал-
жирского государства. 

Не приняла алжирская оппозиция и план Ахмеда Гаи-
да Салаха по мирному транзиту власти. Участники непре-
кращающихся акций настаивают, что прошедшие прези-
дентские выборы не были конкурентными и стали ими-
тацией демократического процесса, поскольку в них при-
нимали участие лишь кандидаты от правящей элиты.

Решив осуществить бескровное завершение эпохи 
Абдель-Азиза Бутефлики и поддержав митингующих, 
главный алжирский силовик при этом не рискнул пой-
ти против той системы смешанного гражданско-военно-
го управления, неотъемлемой частью которой он оста-
вался до самой смерти. В связи с этим митингующая мо-
лодежь стала считать его противником назревшей поли-
тической и экономической модернизации.

«Смерть Ахмеда Гаида Салаха произошла в тот мо-
мент, когда Алжир продолжает оставаться на перепу-
тье,— заявил „Ъ“ профессор ГУ ВШЭ, бывший дипломат 
Андрей Бакланов.— Уход Абдель-Азиза Бутефлики и де-
кабрьские президентские выборы не успокоили ситуа-
цию: в обществе растет запрос на продолжение реформ, 
однако проводить их некому. При Ахмеде Гаиде Салахе 
армия продемонстрировала способность эффективно 
бороться с исламистами и главными вызовами безопас-
ности страны, однако позитивной программы реформ 
у военных нет». При этом, по словам эксперта, «в стране 
не возникло и авторитетных гражданских политиков, 
способных предложить программу развития, в случае 
если армия уступит давлению протестующих и откажет-
ся от своей традиционной роли, уйдя в тень».

По словам господина Бакланова, с уходом Ахмеда Га-
ида Салаха политическая ситуация в Алжире становит-
ся еще более неопределенной. «Дело не только в том, что 
страна лишилась влиятельного арбитра между политика-
ми и военными. Сам вектор будущих алжирских реформ 
становится все более расплывчатым. Подавления ислами-
стов и обеспечения гражданского мира для дальнейшего 
развития оказывается недостаточно. Однако после смерти 
Ахмеда Гаида Салаха нет гарантий того, что страна сможет 
избежать отката назад»,— резюмирует Андрей Бакланов.

Сергей Строкань 

«Слуги» расселись по местам
Президентская партия снова победила на выборах

Украинская партия «Слуга наро‑
да» объявила о третьей за год 
безоговорочной победе на вы‑
борах. После избрания Влади‑
мира Зеленского президентом 
Украины и получения большин‑
ства мест в Верховной раде дей‑
ствующая власть побеждает 
и на прошедших в  воскресенье 
выборах в территориальных 
 общинах. Правда, с куда более 
скромным, чем на летних пар‑
ламентских выборах, отрывом 
от конкурентов. С подробностя‑
ми — корреспондент „Ъ“ в Киеве 
Матвей Шиманов.

Начиная с 2015 года в рамках 
проходящей на Украине реформы 
госуправления на смену районам, 
которые прежде были низовыми 
административными структурами, 
приходят объединенные террито-
риальные общины (ОТО). Глав рай-
онов заменяют старосты, которые 
меньше зависят от областных и тем 
более центральных властей. Сами 
общины куда более самостоятель-
ны в принятии решений и заметно 
более независимы в финансовом 
отношении. Так, внутри ОТО оста-
ется 100% собранного в общине на-
лога на собственность и единого 
налога на предпринимательскую 
деятельность, 60% налогов на дохо-
ды и часть акцизных сборов с про-
даваемых на территории ОТО алко-
голя, табака и топлива. Кроме того, 
общины напрямую, минуя област-
ные власти, получают из централь-
ного бюджета средства на финан-
сирование образовательных, ме-
дицинских, спортивных учрежде-
ний, музеев, библиотек, интерна-
тов и домов престарелых.

Законодательство разрешает 
вступать в эти общины селам, го-
родам и поселкам, жители кото-
рых изъявят желание объединить-
ся с соседями. Ограничений нем-
ного: в ОТО могут сливаться толь-
ко населенные пункты, располо-
женные в пределах одной обла-
сти, при этом общины обязаны са-
мостоятельно предоставлять жите-
лям все административные услуги. 
То есть в общине должен быть хо-
тя бы один населенный пункт, в ко-
тором есть контора, выдающая все-
возможные справки, оформляю-
щая паспорта и другие документы. 
Сейчас по всей Украине насчитыва-
ется около 1 тыс. ОТО. В 119 из них 
в минувшее воскресенье прошли 
выборы. Для 86 ОТО, расположен-
ных в 21 регионе Украины, это го-
лосование стало первым, их жи-
тели выбирали сразу и руководи-

теля общины, и депутатов город-
ских и сельских советов. В 33 ОТО 
в 17 областях прошли довыборы 
в местные советы.

В этих выборах приняли учас-
тие 29 политических партий и дви-
жений, которые либо выдвинули 
своих кандидатов на посты глав об-
щин и депутатов местных советов, 
либо поддержали самовыдвижен-
цев. После подсчета бюллетеней 
на 75% участков ЦИК Украины объ-
явил о том, что 33% кресел в мест-
ных советах достается выдвижен-
цам «Слуги народа». Этот показа-
тель в партии назвали ее новой по-
бедой. «Итак, проводим в местные 
советы по всей Украине больше де-
путатов, чем все остальные партии, 
вместе взятые. Каждый третий ман-
дат — наш!» — говорится в офици-
альном сообщении партии.

Однако противники партии 
власти считают, что нынешние вы-
боры демонстрируют скорее поте-
рю доверия избирателя к «Слуге на-
рода». «„Слуги“ уже считают боль-
шой победой 33% голосов на выбо-
рах в ОТО. А где же былой задор? Где 
73%? Но даже эти цифры — мани-
пуляция. Давайте посмотрим вни-
мательнее. Например, в Закарпа-
тье победили все действующие гла-
вы сельских советов. Двое из них 
пошли от „слуг“, но в этом случае 
это они усилили позиции партии, 
а не наоборот. В Холмковской ОТО 
вообще прошел только один депу-
тат (от правящей партии.— „Ъ“). На-
помню, что на парламентских вы-
борах жители Закарпатья за „Слу-
гу народа“ отдали почти половину 
голосов»,— написал в Facebook де-
путат Верховной рады Алексей Гон-
чаренко, который входит во фрак-
цию возглавляемой экс-президен-
том Украины Петром Порошенко 
«Европейской солидарности».

Как бы то ни было, в правящей 
партии рассматривают это голо-
сование как репетицию больших 
местных выборов, которые наме-
чено провести осенью 2020 года 
сразу в нескольких сотнях ОТО. 
К этому времени прежде планиро-
валось завершить реформу децен-
трализации, ликвидировав все 
районы и заменив их территори-
альными общинами. Правда, в по-
следнее время сроки окончания 
реформы сдвинули на 1 марта 2021 
года, но дату проведения выборов 
решили не переносить.

Новый импульс реформе дол-
жен придать законопроект о де-
централизации,  уже внесен-
ный в Верховную раду Владими-

ром Зеленским. Помимо измене-
ния административного устрой-
ства, из которого будут исключе-
ны районы, он предусматривает 
объединение ОТО в округа, а окру-
гов — в области. При этом каждая 
община будет зарегистрирована 
как юридическое лицо. На уров-
не не только каждой из областей, 
но и округов должен будет поя-
виться офис префекта — чинов-
ника, назначаемого правительст-
вом по представлению президен-
та. Основная обязанность префек-
та, указано в законопроекте,— 
контроль за законностью прини-
маемых местными властями реше-
ний. Кроме того, документ пред-
усматривает возможность расфор-
мирования территориальных еди-
ниц президентским указом. Зако-
нопроект не предусматривает вве-
дения особого статуса ни для одно-
го из регионов, однако этот статус 
может быть введен позднее — до-
кументом предусмотрено увеличе-
ние полномочий любой из украин-
ских областей, если за это проголо-
сует большинство депутатов Рады.

Часть нововведений, содержа-
щихся в президентском законо-
проекте, в первую очередь возмож-
ность изменения статуса регионов 
простым парламентским большин-
ством и назначение в регионы под-
чиненных главе государства чинов-
ников, вызывает раздражение у оп-
позиции. А ее голоса понадобятся 
для принятия документа: законо-
проект предусматривает внесение 
изменений в конституцию, для че-
го у одной лишь президентской 
фракции голосов сейчас недоста-
точно. Источник, близкий к офису 
президента Украины, уверяет, что 
от части положений власть готова 
будет отказаться ради скорейше-
го принятия закона. «Я не могу ут-
верждать, что какие-то пункты бы-
ли внесены в законопроект толь-
ко для того, чтобы быть вычеркну-
тыми из итогового документа ради 
демонстрации офисом президен-
та готовности к диалогу. Но точно 
знаю, что несколько абзацев могут 
быть выброшены из проекта без 
малейших возражений со стороны 
власти»,— сообщил источник „Ъ“, 
не став уточнять, какие именно аб-
зацы могут не попасть в итоговый 
текст закона.

На прошлой неделе законопро-
ект был одобрен профильным ко-
митетом Рады по вопросам право-
вой политики. Документ должен 
быть выставлен на голосование 
уже в ближайшие дни.
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мировая политика

ДНИ РОЖДЕНИЯ

От имени руководителей региональных СМИ России 
ее поздравляет исполнительный директор АРС-ПРЕСС 
Софья Дубинская:
— Дорогая Мария Владимировна! Альянс руководите-
лей региональных СМИ России (АРС-ПРЕСС) поздрав-
ляет Вас с днем рождения. Вы стали нам по-настоящему 
близким человеком за время реализации уникального 
проекта МИД России и АРС-ПРЕСС «Рядом с министром», 
благодаря которому наши читатели в регионах узнают 

о деятельности внешнеполитического ведомства стра-
ны из первых рук. Мы ценим Вашу открытость, внима-
ние к журналистам региональных изданий, понимание 
сложностей в нашей работе.

Желаем Вам, Мария Владимировна, всегда оставать-
ся такой, какой мы узнали Вас за время нашего недол-
гого общения.

Здоровья, удачи и… терпения!
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у директора департамента информации и печати МИД РФ  
Марии Захаровой



«Ростех» рассчитывает постав-
лять отечественное оборудо-
вание для сетей 5G не толь-
ко российским операторам, 
но и зарубежным провайде-
рам, в том числе стран Африки, 
следует из «дорожной карты» 
по развитию этой технологии. 
В 5G госкорпорация предлага-
ет до 2024 года инвестировать 
почти 170 млрд руб., включая 
около 98 млрд руб. бюджетных 
средств. Локализованные в Рос-
сии решения заинтересуют со-
седние страны, но для конку-
ренции в Африке потребуются 
«компенсаторные меры», пре-
дупреждают участники рынка.

К 2022 году правительство РФ 
и «Ростех» заключат межправитель-
ственные соглашения для пило-
тирования и внедрения отечест-
венных решений 5G на сетях свя-
зи зарубежных операторов, следу-
ет из «дорожной карты» «Мобиль-
ные сети связи пятого поколения» 
до 2024 года (есть у „Ъ“), разработан-
ной «Ростехом» и «Ростелекомом». 
В частности, заключение рамоч-
ных соглашений о взаимодейст-
вии по поставкам в страны Африки 
запланировано уже на экономиче-
ском форуме Россия—Африка 2020 
года, следует из документа.

18 декабря «дорожную карту» 
направили на согласование в Мин-
комсвязь, «Ростелеком» и Анали-
тический центр (АЦ) при прави-
тельстве. Ее должны будут согласо-
вать федеральные органы испол-
нительной власти перед отправ-
кой в правительство, которая за-

планирована в ближайшее вре-
мя, пояснили „Ъ“ в «Ростехе». Все-
го на реализацию документа по-
требуется 169,4 млрд руб., из кото-
рых 62,6 млрд руб. уже заложены 
в бюджет, а 35,5 млрд руб. потребу-
ется выделить дополнительно. Еще 

71 млрд руб. планируется привлечь 
из внебюджетных источников. Это 
будут средства производителей 
оборудования, частных инвесто-
ров, кредиты, которые потребуют-
ся ближе к 2023 году, а также собст-
венные средства участников согла-

шения, то есть «Ростеха» и «Ростеле-
кома», пояснили в госкорпорации.

В соответствии с «дорожной кар-
той», в июне 2020 года будет утвер-
жден указ президента о приори-
тетном использовании частот 3,4–
3,8 МГц для развития 5G с исполь-
зованием только отечественного 
оборудования. Продуктовая линей-
ка должна быть разработана «Росте-
хом» до конца 2020 года. Для этого 
планируется потратить 114 млн руб. 
из бюджета и еще 113 млн руб.— 
из внебюджетных источников. 
До конца 2020 года «Ростех» также 
заключит соглашения с иностран-
ными производителями на пред-
мет приобретения прав интеллекту-
альной собственности, касающих-
ся разработки 5G, на что потребует-
ся 2 млрд руб. из бюджета и 5,4 млрд 
руб. частных инвестиций. К мар-
ту 2023 года планируется поста-
вить российским операторам связи 
20 тыс. базовых станций на основе 
отечественного решения.

Пока отдельные замечания к «до-
рожной карте» сохраняются, сооб-
щил „Ъ“ руководитель проектно-
го офиса АЦ Владимир Месропян. 
«Прежде всего, речь идет о гармо-
низации объемов запрашиваемого 
финансирования и ресурсов на под-
держку технологических проектов 
на 2020 год в программе „Цифровая 
экономика“«,— уточнил он.

В рамках развития партнерства 
с Африкой по направлению оборон-
ного экспорта действительно возмо-
жен экспорт технологических реше-
ний, допускает руководитель пра-
ктики по работе с компаниями сек-

тора технологий, медиа и телеком-
муникаций КПМГ в России и СНГ 
Еркожа Акылбек. Финансирование 
проекта можно привлечь за счет 
ВЭБа, ВТБ или Газпромбанка, пола-
гает он. В тоже время очевидно, что 
в первую очередь экспорт отечест-
венного оборудования для 5G будет 
в страны СНГ: Казахстан, Узбекистан 
и Белоруссию, уверен эксперт.

Скорее всего, экспортировать-
ся могут нишевые решения, напри-
мер, антенны для базовых станций, 
радиорелейные системы для транс-
портной сети, решения для систем 
оперативно-разыскных меропри-
ятий, считает руководитель депар-
тамента беспроводных техноло-
гий J’son & Partners Consulting Вита-
лий Солонин. «Комплексных реше-
ний, которые предлагают глобаль-
ные вендоры 5G, у России, к сожа-
лению, нет, и вряд ли они появятся 
в перспективе двух-трех лет»,— ука-
зывает он.

Китайская ZTE готова к сотрудни-
честву в области локализации обо-
рудования 5G при наличии якорно-
го проекта или заказчика в России, 
говорит старший вице-президент 
ZTE Russia Тигран Погосян. Но если 
речь идет об экспорте оборудования 
в африканские страны или на дру-
гие рынки, где основные глобаль-
ные вендоры, в том числе ZTE, уже 
и так плотно работают, конкуренто-
способность, по мнению господина 
Погосяна, может быть обеспечена 
лишь за счет дополнительных ком-
пенсаторных мер, установленных 
на уровне правительства.

Юлия Тишина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23821,11 (+4,48)
РТС 1535 (+11,23)
FTSE 100 7623,59 (+41,11)

DAX 30* 13300,98 (–17,92)
DJIA* 28566,77 (+111,68)
NASDAQ Composite* 8951,943 (+26,988)

*На 20:34.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.12.19
Австралийский доллар 43,0271
Английский фунт 81,0680
Белорусский рубль 29,7136
Датская крона* 92,3411

Доллар США 62,2499
Евро 68,9978
Индийская рупия** 87,4485
Казахский тенге** 16,2734

Канадский доллар 47,3419
Китайский юань* 88,7636
Норвежская крона* 69,4110
СДР 85,7604

Сингапурский доллар 45,9002
Новая турецкая лира 10,4932
Украинская гривна* 26,7471
Шведская крона* 66,0203

Швейцарский франк 63,4685
Японская иена** 56,9246
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сервис взаймы
МФО нашли новый способ заработать на клиентах

На микрофинансовом рынке наби-
рает обороты практика навязыва-
ния  заемщикам дополнительных 
услуг.  После введения ЦБ ограниче-
ния по предельной стоимости займа 
ряд микрофинансовых организаций 
(МФО) таким образом пытается ком-
пенсировать потери. Впрочем, участ-
ники рынка утверждают, что подобная 
практика не используется крупными 
игроками не только из-за имиджевых 
рисков, но и из-за нецелесообразности 
подобного бизнеса.

Согласно исследованию портала Zaim.
com, значительная часть МФО, выдающих 
займы онлайн, навязывает своим заем-
щикам допуслуги при оформлении ссуды. 
По данным портала, в настоящее время 152 
микрокредитные компании (МКК) выдают 
займы безналичным способом. Среди ми-
крофинансовых компаний (МФК) такие зай-
мы выдают все 39 организаций. Анализ сай-
тов показал, что каждая третья компания 
из МФК и каждая четвертая из МКК (проана-
лизировано 40 сайтов) разными способами 
навязывают заемщикам допуслуги.

Большинство компаний делают это «на-
глыми», по определению Zaim.com, спосо-
бами. Зачастую МФО информацию о допу-
слугах размещают под кнопкой «Оформить» 
в виде раскрывающегося списка, в котором 
уже проставлены галочки напротив допу-
слуг. Причем у некоторых компаний галоч-
ки проставляются снова, даже если заемщик 
снял их. Практикуется «вшивание» инфор-
мации о допуслугах в условия предоставле-
ния займа, которые включаются автомати-
чески после подтверждения согласия кли-
ента. Отдельно найти эти условия на сайтах 
не так просто. Некоторые МФО ставят тай-
мер на заполнение анкеты, и заемщик про-
сто не успевает внимательно ознакомиться 
со всеми условиями. Иногда МФО вводят за-
емщика в заблуждение, предоставляя бес-
процентный заем, но после поступления 
на карту суммы займа автоматом списыва-
ют средства за беспроцентное пользование 
(составляет 3–6 тыс. руб.). Микрофинанси-
сты зарабатывают на СМС-информирова-
нии (130–150 руб.), юридической поддержке 
(около 850 руб.), ускоренном рассмотрении 
заявки (150–850 руб.), анализе кредитной 

истории (1 тыс. руб.), доступе к онлайн-сис-
теме погашения займов (около 5% от суммы 
займа), комиссии за получение займа (от 10% 
суммы займа) и др.

Участники рынка признают существова-
ние подобной практики, но указывают, что 
она нецелесообразна для крупных игроков. 
Гендиректор MoneyMan Ирина Хорошко от-
мечает, что «крупнейшим компаниям сек-
тора важно, чтобы МФО могла предлагать 
нужные для клиента продукты, это является 
определенной гарантией того, что пользо-
вателям не будет навязана какая-то ненуж-
ная допуслуга». По словам директора по кли-
ентским продуктам МФК «МигКредит» Над-
ежды Димченко, «крупные компании, рабо-
тающие в сегменте длинных потребитель-
ских займов, всегда заинтересованы в „вы-
ращивании“ для себя лояльных клиен-
тов. Сейчас МФО зарабатывают в основном 
именно на повторных заемщиках, и нет ни-
какой заинтересованности в том, чтобы за-
ведомо загонять клиента в просрочку и ли-
шаться его навсегда».

Аналитик Zaim.com Маргарита Гвозде-
ва подтверждает, что преимущественно до-

пуслуги навязывают небольшие компании, 
однако среди нарушителей есть и крупные 
МФО. «Это те игроки, которые раньше полу-
чали доходы за счет высоких процентных ста-
вок и не смогли подстроиться под ограниче-
ния стоимости займов и суммы переплаты 
или просто не захотели»,— говорит она. Впро-
чем, по словам директора СРО «МиР» Елены 
Стратьевой, доля жалоб на навязывание до-
пуслуг в 2019 году составила всего около 2% 
от общего количества обращений физлиц.

Правозащитники полагают, что искус-
ственное создание ситуации, когда клиент 
не может отказаться от допуслуг,— это пря-
мое нарушение закона «О потребительском 
кредите (займе)». «Эта практика, позволяю-
щая продать дополнительные услуги, очень 
выгодна кредиторам,— говорит руководи-
тель проекта ОНФ „За права заемщиков“ Ев-
гения Лазарева.— Но она все меньше похожа 
на маркетинг и все больше — на недобросо-
вестные практики».

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“ относитель-
но рисков этой практики и принимаемых 
в связи с ней регуляторами мерах.

Светлана Самусева

Автоперевозки побелели от давления
Рынок в 2019 году мог вырасти до 1,5 трлн рублей

Рынок крупнотоннажных грузовых 
 автоперевозок в РФ в 2019 году, по пред-
варительным оценкам, мог достигнуть 
около 1,5 трлн руб. По данным агрегато-
ра Fura, рост рынка в стоимостном вы-
ражении составил в 2019 году 5,5%. Дру-
гие эксперты по-разному оценивают 
динамику: от падения, скрытого тен-
денцией «обеления» рынка, до роста 
на те же 5%. Под давлением налоговой 
службы тренд на повышение прозрач-
ности отрасли будет развиваться, сни-
жая спрос на новые грузовики, но уве-
личивая интерес к белому сектору авто-
перевозок, ожидают на рынке.

По оценкам агрегатора Fura, рынок круп-
нотоннажных (более 10 тонн) грузовых ав-
топеревозок в России в 2019 году в стоимост-
ном выражении вырос на 5,5%, а его общий 
объем достиг 1,1–1,5 трлн руб. Основной гру-
зообмен происходит по маршруту между вос-
током и западом России, вдоль оси Москва—
Казань—Екатеринбург—Новосибирск—Ир-
кутск—Хабаровск—Владивосток. Средняя 
длина маршрута составляет около 1 тыс. км. 
Основным видом перевозимых грузов в Рос-
сии являются товары народного потребле-

ния, на втором месте — сырье и промышлен-
ные товары, на третьем — стройматериалы.

• Fura — экосистема для перевозчиков, сое-
диняющая модель агрегатора и навигато-
ра для большегрузов 5–20 тонн, осуществля-
ющих перевозки по России и СНГ. В системе 
96 тыс. клиентов.
«По нашим прогнозам, объем всех авто-

мобильных перевозок в стоимостном вы-
ражении за 2019 год составит около 1 трлн 
руб.,— говорит гендиректор транспорт-
ной компании „Авто-ПЭК“ Дмитрий Иев-
лев.— При этом рост в процентном выраже-
нии составит 3–5%. С оценкой средней дли-
ны маршрута в 1 тыс. км можно согласить-
ся, как и с основным направлением грузо-
оборота: восток—запад». По данным анали-
тиков ГК «Деловые линии», говорит ее ди-
ректор по взаимодействию с отраслевыми 
организациями Александр Лашкевич, рост 
рынка коммерческих автомобильных грузо-
перевозок по итогам года составит 1,7–1,9% 
в стоимостном выражении.

Эксперт Национальной ассоциации пред-
приятий автомобильного и городского пас-
сажирского транспорта (НАПТА) Тарас Ко-
валь сомневается в оценке среднего плеча 

в 1 тыс. км. По его мнению, даже с учетом ог-
раничения выборки (10 тонн и более) плечо 
не может превышать 300–400 км: «В реально-
сти объем делают очень много местных и при-
городных перевозок, поэтому среднее пле-
чо небольшое». По его мнению, объем рын-
ка несколько выше, чем оценивает Fura,— 
порядка 1,8–1,9 трлн руб., если отталкивать-
ся от произведения полезного пробега ав-
томобиля на стоимость 1 км. Номинальный 
рост рынка, отмечает эксперт, связан с пере-
распределением его в пользу более прозрач-
ных перевозчиков, поэтому, несмотря на ре-
альный спад, статистика может показать рост.

«Да, безусловно, основные маршруты про-
ходят между востоком и западом России,— 
говорит Алексей Черкашин, начальник от-
дела российского экспедирования логисти-
ческой компании „Даксер“.— Однако от-
дельного внимания заслуживает южное на-
правление: после введения в эксплуатацию 
Крымского моста грузооборот в этом направ-
лении будет только расти».

Невзирая на рост рынка, отмечают анали-
тики Fura, за год продажи грузовых автомо-
билей упали на 3,8%. По оценкам «Автостата», 
по итогам 11 месяцев продажи новых грузо-

виков (массой от 3,5 тонны) сократились 
на 3,3%, до 70,4 тыс. единиц. Но статистика 
«Автостата» расходится с данными концер-
нов, так как основывается на данных о реги-
страциях автомобилей. Данные концернов 
по грузовикам свыше 16 тонн показывают, 
что за 11 месяцев общие регистрации сокра-
тились на 2%.

«В действительности падение продаж гру-
зовиков не отражает состояния рынка грузо-
перевозок напрямую,— говорит гендирек-
тор и сооснователь Fura Филипп Газманов.— 
Падение продаж большегрузов связано с тем, 
что ФНС ведет кампанию по „обелению“ от-
расли, чтобы увеличить собираемость НДС, 
что ухудшает экономику бизнеса для пере-
возчиков и снижает их желание масштаби-
ровать парк». С этим согласен и Александр 
Лашкевич, отмечая, что запрос контрагентов 
на добросовестных перевозчиков, работаю-
щих «вбелую»,— основной тренд на рынке. 
Вторая тенденция связана с тем, что компа-
нии на фоне снижения рынка все больше на-
целены на развитие сервисов для своих кли-
ентов, предлагая, к примеру, IT-интеграцию.

Наталья Скорлыгина, 
Ольга Никитина

Опубликованный вчера рабочий до-
клад ОЭСР «Что делает российскую 
фирму производительной? Сравни-
тельный анализ на уровне предпри-
ятий» (Ленка Вилдерова и Ханс-Йор-
ген Блёхлигер, на момент написа-
ния — сотрудники экономического 
департамента ОЭСР) посвящен рез-
кому — с 7,5% до 0,5% в год — сниже-
нию потенциального роста произво-
дительности труда в РФ в 2000–2012 
годах и его последующей стагнации. 
Авторы подтверждают как само яв-
ление, ранее описывавшееся для РФ 
только на макроуровне, так и рост 
разрыва в продуктивности фирм-ли-
деров и остальных компаний. Он ха-
рактерен для всех стран и связывает-
ся с общим дефицитом средств для 
инвестиций у менее производитель-
ных предприятий, но в РФ этот раз-
рыв оказывается максимальным для 
всех стран ОЭСР.

Важным изменением, обнаружен-
ным аналитиками ОЭСР, стало то, что 
наиболее производительные рос-
сийские предприятия стали меньше 
и моложе — ситуация, не характер-
ная для развитых стран (в отличие 
от 2003 года, когда лидировал в про-
дуктивности крупный и старый биз-
нес). Притом что крупные предпри-
ятия с относительно высокой про-
изводительностью занимают значи-
тельную долю рынков, РФ не хвата-
ет малых и средних компаний, на ко-
торые традиционно приходится вы-
сокая инновационная активность. 
За счет нее именно они и демонстри-
руют наивысшую производитель-
ность в экономике. Их дефицитом 
и объясняется общее отставание РФ 
в производительности от развитых 
стран. Сопоставимые с ОЭСР показа-
тели компаний-лидеров РФ аналити-
ки отмечают лишь в отдельных услу-
гах, транспортировке и хранении, 
где они способны выдерживать ме-
ждународную конкуренцию.

С возрастом производительность 
компаний-лидеров снижается, и од-
ним из факторов является рост чи-
сленности персонала. Впрочем, пра-
вило «чем быстрее растет занятость 
в компании, тем медленнее увели-
чивается производительность» яв-
ляется общим и позволяет предпо-
ложить недостаточность человече-
ского капитала и низкую его мобиль-
ность. Исключением являются лишь 
фирмы в секторах, требующих боль-
ших вложений на старте. Так, про-
мышленные и добывающие пред-
приятия, наоборот, с годами нара-
щивают производительность. Также 
ее росту способствует иностранный 
контроль компаний — при этом под-
твержден перенос роста эффективно-
сти и на соседние российские компа-
нии в тех же секторах; приватизация 
же госкомпаний на их продуктив-
ность не влияет.

Отдельный интерес представля-
ет замечание о том, что проблемы 
с производительностью являются 
де-факто болезнью всей экономики 
РФ: «для фирм одного возраста и раз-
мера в разных секторах производи-
тельность и ее динамика практиче-
ски одинаковы — за вычетом сравни-
тельно менее продуктивного сельско-
го хозяйства». Впрочем, и внутри Рос-
сии бизнес-проблемы редко обсужда-
ются в отраслевом разрезе: понима-
ние, что речь идет о «проблемах биз-
неса вообще», интернационально.

правила  
игры

По оценкам ОЭСР, 
производительность 
активнее всего повы-
шают средние компа-
нии, а их в России ста-
новится все меньше

сравнивает изнутри и снаружи 
редактор отдела экономики

Олег Сапожков
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Из России — с 5G
Отечественное оборудование связи предложат странам Африки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В 2020 году Росрыболовство 
 намерено объявить конкурс 
на строительство среднетон
нажных научноисследователь
ских рыболовных судов. Всего 
их планируется сделать пять, 
на что потребуется порядка 
14 млрд руб. Основным пре
тендентом на заказ в отрасли 
считают «Северную верфь». 
Но в бюджете на 2020–2022 годы 
на обновление научноисследо
вательского флота агентства 
 заложено всего 6 млрд руб. 
 Росрыболовство подаст заявку 
на дополнительные средства 
в следующем бюджетном цикле 
и сохраняет планы по строи
тельству еще трех крупнотон
нажных судов.

Как стало известно „Ъ“, Росрыбо-
ловство намерено в начале 2020 го-
да провести тендер на выбор верфи 
для строительства среднетоннаж-
ных научно-исследовательских ры-
боловных судов (НИРС). Всего в рам-
ках проекта планируется построить 
серию из пяти таких судов, расска-
зали „Ъ“ в агентстве, добавив, что 
в ценах 2019 года на это потребует-
ся 13,94 млрд руб. Разработкой ди-
зайн-проекта среднетоннажного суд-
на длиной 71,4 м занималось норвеж-
ское бюро Kongsberg Maritime, дого-
вор с ним о покупке проекта заклю-
чен 21 ноября, уточнили в Росрыбо-
ловстве. «Это специальные НИРС но-
вого поколения,— поясняют в агент-
стве.— Они будут оснащены как ры-
боловецкие суда — слипом, трало-
вой палубой, лебедками и т. п. При 
этом на НИРС будет предусмотрено 
оборудование для экспериментов с 
новыми орудиями лова, а также для 
ихтиологических исследований и 
отработки технологии изготовления 
конечной продукции». По оценкам 
Росрыболовства, срок строительства 
составит 1,5–2,5 года.

Агентство сохраняет планы по 
строительству и крупнотоннажных 
научно-исследовательских судов 
(НИС, см. „Ъ“ от 27 декабря 2017 го-
да). Проект разработало ЦКБ по су-
дам на подводных крыльях име-
ни Алексеева. Длина судна — более 
121 м. Оно предназначено для вы-
полнения комплексных океаногра-
фических и рыбохозяйственных ис-
следований, изучения условий фор-
мирования биологической и промы-
словой продуктивности вод, пояс-
нили в Росрыболовстве. Судно обо-
рудовано научным, лабораторным, 
рыбопромысловым и рыбоперера-
батывающим комплексом. Также 
на нем предусмотрено размещение 
вертолета, БПЛА, батискафа и телеу-
правляемого необитаемого подвод-
ного аппарата, говорят в агентстве. 
Предполагается, что судно сможет 
эксплуатироваться в любой зоне бас-

сейна Мирового океана, в том числе 
в  водах Антарктики и Арктики.

Как уточнили в агентстве, в бюд-
жете на 2020–2022 годы в рамках го-
спрограммы «Развитие рыбохозяйст-
венного комплекса» на строительство 
среднетоннажных НИРС в 2020 году 
предусмотрено 4 млрд руб., в 2021 го-
ду — 1,89 млрд руб. В новом бюджет-
ном цикле Росрыболовство повторно 
направит предложения по выделе-
нию дополнительных средств на всю 
серию из восьми судов.

Источники „Ъ“ в судостроитель-
ной отрасли говорят, что основным 
претендентом на строительство 
НИРС остается входящая в Объеди-
ненную судостроительную корпора-
цию «Северная верфь». По крупнотон-
нажным судам все пока совсем непо-
нятно, говорит один из собеседников 

„Ъ“: «Была информация, что длина су-
дов может быть сокращена до 105 м, а 
это значит снова переделывать про-
ект, да и финансирования на них так 
и нет». По среднетоннажным судам 
перспектива яснее, отмечает он, вер-
фи ждут техзадание. «Самое дорого-
стоящее в таком судне — это оборудо-
вание, которое должно соответство-
вать международным стандартам, у 
него должна быть пониженная шум-
ность и очень точные рыбопоиско-
вые системы»,— поясняет он. По 
оценкам собеседника, стоимость та-
кого судна составляет от €40 млн. Дру-
гой источник „Ъ“ полагает, что с уче-
том отсутствия готового проекта на 
строительство головного НИРС по-
требуется около 3,5 лет.

Президент Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ) Герман Зверев говорит, что дейст-
вующий научно-исследовательский 
флот позволяет обеспечивать науч-
ные исследования состояния водных 
биоресурсов, но его технической ре-
сурс иссякает. К тому же, эти суда бы-
ли построены более двадцати лет на-
зад, и за это время технологии шагну-
ли далеко вперед, уточняет он. Необ-
ходим научно-исследовательский 
флот для изучения запасов креветки в 
Баренцевом море, скумбрии и сарди-
ны в Тихом океане, а также проведе-
ния таких работ в Мировом океане, 
отмечает Герман Зверев, для чего дей-
ствующие суда не вполне подходят.

Анастасия Веденеева

Росрыболовство 
ныряет  
в Мировой океан
Оно объявит конкурс  
на научно-исследовательские 
рыболовные суда

Новым бенефициаром аэропорта 
Кишинева стал российский биз
несмен Андрей Гончаренко, пре
жде работавший в «Газпроме». 
Он получил актив от NR Invest
ment Limited Натаниэля Ротшиль
да, который, в свою очередь, при
обрел его у покинувшего Молда
вию бизнесмена Илана Шора. 
 Господин Гончаренко уже объя
вил о масштабных планах рекон
струкции. При этом власти Мол
давии до сих пор намерены рас
торгнуть концессию с управляю
щей компанией и вернуть управ
ление аэропортом государству. 
Источники „Ъ“ говорят, что в от
сутствие обременений цена ак
тива достигала бы $200–250 млн, 
но в условиях нестабильности 
он может стоить и $10 млн.

Компания Komaksavia Airport Invest 
Ltd, владеющая 95% акций Avia Invest, 
управляющей аэропортом Кишинева, 
перешла под контроль российского 
бизнесмена Андрея Гончаренко, гово-
рится на странице аэропорта в 
Facebook. «Дальнейшее развитие аэро-
порта зависит от объема и стабильно-
сти привлекаемых инвестиций,— 
приводится в группе заявление госпо-
дина Гончаренко.— В мои планы вхо-
дит строительство новой взлетно-поса-
дочной полосы (ВПП) для дальнемаги-
стральных самолетов и нового терми-
нала, самого современного в регионе». 

В ближайшие годы он намерен увели-
чить пассажиропоток до 5 млн человек.

Источники „Ъ“, знакомые с состоя-
нием аэропорта, объяснили, что речь 
идет о реконструкции первой ВПП 
длиной 3590 м. Сегодня у аэропорта 
две полосы, реконструкция второй 
(2400 м) должна завершиться к лету, 
тогда и начнутся работы на первой.

Андрей Гончаренко ранее зани-
мал должность первого заместите-

ля гендиректора ЗАО «Газпром Ин-
вест Юг». На странице аэропорта со-
общается, что у нового бенефициа-
ра присутствуют интересы в строи-
тельной и инфраструктурной отра-
слях, недвижимости и торговле. Со-
беседники „Ъ“ в аэропортовой отра-
сли не знакомы с предпринимателем 
и не могут вспомнить о его причаст-
ности к отраслевым проектам на тер-
ритории России.

Президент Молдавии Игорь Додон 
предположил, что отказ господина 
Ротшильда от актива мог быть связан 
с решением властей открыть второй 
международный аэропорт в Маркуле-
штах на севере страны, разрушив мо-
нополию кишиневского авиаузла. Он 
заметил, что с властями решение быв-
шего собственника не обсуждалось. 
Господин Додон намерен вернуть аэ-
ропорт под управление государства. 
По его словам, «активы международ-
ного аэропорта заблокированы», а 
«переход каких-то прав от одного дру-
гому не даст никакого эффекта».

• Власти Молдавии передали аэро
порт Кишинева в концессию на 49 лет 
компании Avia Invest в ноябре 2013 го
да. Компания должна инвестировать 
в аэропорт €244,2 млн, ежегодно от
числяя 1% дохода в бюджет Молдавии. 
К концу 2018 года концессионер вло
жил €87 млн. В прошлом году аэро
порт нарастил пассажиропоток 
на 75% — до 2,8 млн человек.

До перехода власти в Молдавии от 
Демпартии к коалиции пророссий-
ской Партии социалистов с проевро-
пейским блоком Acum Avia Invest 
контролировал бизнесмен Илан Шор, 
которого считают близким к опально-
му олигарху Владимиру Плахотнюку. 
Летом, после ослабления позиций го-
сподина Плахотнюка, представители 
«Новапорта» Романа Троценко вели пе-
реговоры о передаче им Avia Invest, но 
внезапно компания перешла к струк-
турам Натаниэля Ротшильда. В августе 
Высший совет безопасности Молда-
вии принял решение расторгнуть 
концессию из-за нарушений, допу-
щенных концессионером.

Источники „Ъ“ в отрасли говорят, 
что, если аэропорт в год генерирует 
выручку в $50–70 млн, цена чистого 
актива может достигать $200–250 млн. 
«Но с учетом условий концессионного 
соглашения, всех обременений и по-
литической ситуации в Молдавии ак-
тив может стоить и $10 млн»,— раз-
мышляет один из них.

Гендиректор FriendlyAviaSupport 
Александр Ланецкий говорит, что че-
рез несколько лет при условии созда-
ния благоприятных условий для евро-
пейских лоукостеров аэропорт впол-
не может нарастить пассажиропоток 
до 5 млн человек. По его словам, глубо-
кая реконструкция полосы может 
обойтись в $50–80 млн. 

Герман Костринский

Аэропорт Кишинева пошел по рукам
Натаниэль Ротшильд отдал актив Андрею Гончаренко

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Ростелеком» выкупил у частной 
April Group долю в негосударст
венном пенсионном фонде (НПФ) 
«Альянс». Таким образом, был ре

ализован опцион, заключенный 
три года назад. Цена сделки была 
не очень высокая, указывают со
беседники „Ъ“. Выход April Group 
из малопредсказуемой для него
сударственных компаний среды 
был обусловлен не коммерчески
ми, а стратегическими интереса
ми, полагают эксперты.

«Ростелеком» консолидирует у се-
бя 97,5% акций НПФ «Альянс», следует 
из сообщения «Башинформсвязи», до-
черней структуры телекоммуникаци-
онной компании. «Башинформсвязь» 
выкупила долю в 44% у April Group, а 
также 2,5% у гендиректора НПФ Арка-
дия Недбая (который сохранил за со-
бой еще 2,5% акций «Альянса»). Еще 
51% принадлежит другой дочерней 
компании «Ростелекома» — «Вестеле-
ком». В июле «Башинформсвязь» пода-
ла ходатайство в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) на покуп-
ку 44% акций НПФ «Альянс» (см. „Ъ“ от 
17 июля). «Данная сделка — исполне-
ние ранее заключенных опционов на 
увеличение доли в уставном капитале 
НПФ»,— заявили в «Ростелекоме». По 
словам собеседника „Ъ“, знакомого с 
ходом исполнения сделки, приобре-
тенные у April Group акции НПФ будут 
оплачены 24 декабря.

April Group приобрела НПФ «Аль-
янс» в 2015 году, когда одноименная 
страховая компания, входящая в ме-
ждународную группу Allianz, реши-
ла выйти с пенсионного рынка. Сто-
имость сделки тогда собеседники „Ъ“ 
оценивали в 30 млн руб. (см. „Ъ“ от 

10 марта 2015 года). В 2016 году, по-
сле акционирования, 51% акций НПФ 
приобрел «Вестелеком», а сумма сдел-
ки оценивалась на уровне капитала 
фонда — около 95 млн руб.(см. „Ъ“ от 
24 июня 2016 года). Три года назад для 
April Group продажа доли в «Альянсе» 
во многом была вынужденной. Она 
была необходима для введения фонда 
в систему гарантирования прав застра-
хованных лиц — обязательное требо-
вание для того, чтобы НПФ мог рабо-
тать с пенсионными накоплениями 
граждан, говорили собеседники „Ъ“ 
и подтверждают сейчас несколько че-
ловек, знакомых с ходом вступления 
фонда в систему гарантирования. Тог-
да же был заключен трехлетний оп-
цион на продажу «Ростелекому» остав-
шейся доли April Group в НПФ, расска-
зывают источники „Ъ“.

Цена, по которой были выкуплены 
акции у April Group, не раскрывается. 
Один из собеседников „Ъ“, близких к 
продавцу, говорит, что сумма сделки 
была не столь значительная, но выход 
April Group из актива состоялся без по-
терь. «Сделка с господином Недбаем за-
кроется к концу этой недели или к 30 
декабря»,— говорит собеседник, зна-
комый с ходом ее проведения. При 
этом, по его словам, пакет гендиректо-
ра в 2,5% будет выкуплен по цене ни-
же, чем пакет April Group.

«Теперь влияние „Ростелекома“ ста-
ло определяющим»,— говорит чело-
век, близкий к «Альянсу». По его сло-
вам, раньше у двух акционеров были 
разногласия, например, с точки зре-

ния инвестиций в пенсионный биз-
нес. «У April Group был опцион, потому 
она не хотела вкладывать деньги в раз-
витие, тогда как „Ростелеком“ не хотел 
вкладывать один, поскольку это влия-
ло на акционерную стоимость, а зна-
чит, выгоду от этого, в частности, прио-
бретал другой акционер»,— отмечает 
он. «Фонд быстро растет, цена его уве-
личивается, разумно со стороны мино-
ритарного акционера отойти в сторо-
ну именно сейчас, чтобы покупатель 
был готов заплатить нынешнюю це-
ну»,— говорит другой собеседник „Ъ“.

• В НПФ «Альянс» формируется кор
поративная программа «Ростелеко
ма». За девять месяцев 2019 года пен
сионные взносы компании составили 
1,7 млрд руб., или 72% от общих взно
сов по негосударственному пенсион
ному обеспечению (НПО). Число участ
ников — 57,1 тыс.. Обязательства 
по НПО на 30 сентября составляли 
6,1 млрд руб., по ОПС — 0,8 млрд руб. 
«Уход частного миноритария из 

НПФ является очередным подтвержде-
нием, что отрасль постепенно огосу-
дарствляется и частному капиталу в 
ней остается все меньше места»,— го-
ворит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов. Скорее всего, по 
его словам, желание избавиться от 
пенсионного актива April Group было 
вызвано не столько коммерческими 
интересами, сколько стратегическим 
желанием выйти из малопредсказуе-
мой для частного бизнеса среды.

Илья Усов

«Ростелеком» докупил «Альянса» 
Структуры оператора увеличили долю в НПФ

Райффайзенбанк намерен выйти в массо
вый сегмент по предоставлению брокер
ских услуг. На фоне снижающихся ставок 
по вкладам банк стремится переориенти
ровать владельцев депозитов на потенци
ально более доходные инвестиционные 
 вложения. Для поддержания уровня услуг 
банкам в подобных случаях придется раз
вивать мобильные сервисы, указывают 
 эксперты.

Райффайзенбанк намерен выйти в массовый сег-
мент по брокерскому направлению, рассказали „Ъ“ 
два источника на фондовом рынке. По словам одно-
го из собеседников, банк в последнее время активно 
нанимал сотрудников по данному направлению, в 
частности, по IT-технологиям. На сегодняшний день 
банк предоставляет брокерское обслуживание толь-
ко премиальному сегменту с рекомендуемой сум-
мой вложений от 1 млн руб.

В Райффайзенбанке подтвердили, что банк дей-
ствительно планирует расширить присутствие на 
фондовом рынке за счет предоставления услуг в 
более массовом сегменте физических лиц. Как зая-
вил вице-президент по брокерскому обслужива-
нию Райффайзенбанка Эдуард Данилов, в первой 
половине 2020 года планируется предложить та-
кой продукт клиентам без ограничений на сег-
мент рынка и сумму инвестиций. По его словам, 

банк много инвестирует в цифровую трансформа-
цию и развитие дистанционного обслуживания.

• Райффайзенбанк один из старейших участников 
российского финансового рынка. По данным агентст
ва Cbonds, он входит в десятку крупнейших организа
торов размещений долговых бумаг. По данным Мос
ковской биржи, банк входит в 20 крупнейших опера
торов по операциям с долговыми ценными бумагами. 
Однако по числу клиентов по итогам ноября банк 
 находился лишь на 24м месте (7,65 тыс. клиентов). 
Его дочерняя управляющая компания «Райффайзен 
Капитал», по данным Investfunds, входит в пятерку 
крупнейших по управлению розничными паевыми 
фондами с чистыми активами в 42,2 млрд руб.
Из-за снижения ставок по депозитам на фондо-

вый рынок массово выходят розничные инвесторы. 
По данным Московской биржи, количество уникаль-
ных клиентов — физических лиц с начала 2019 года 
выросло на 80%, до 3,5 млн человек. Среди лидеров 
по привлечению остаются банки, причем с развиты-
ми мобильными платформами: Сбербанк (1,15 млн 
клиентов), Тинькофф-банк (0,93 млн клиентов), ВТБ 
(свыше 600 тыс. клиентов) и ряд других. 

Росбанк год назад объявил, что запускает инвести-
ционный сервис для розничных клиентов (см. „Ъ“ от 
29 октября). Услуга реализуется в форме автоматиче-
ского финансового советника (робо-эдвайзера). Од-
нако, по данным Московской биржи, пока банка нет 

в лидерах по числу клиентов. В Росбанке отмечают 
лишь устойчивый интерес клиентов к их сервису 
SmartInvest, без раскрытия информации о числе 
клиентов. «Мы однозначно не гонимся за долей рын-
ка — для нас в приоритете уровень удовлетворенно-
сти клиентов»,— говорит Эдуард Данилов.

Впрочем, пока игроку, который собирается расши-
рить свое присутствие на рынке, серьезная конкурен-
ция не грозит. По словам президента «Финама» Влади-
слава Кочеткова, как правило, на начальном этапе 
банки ориентируются на перераспределение уже су-
ществующих клиентских баз. В итоге крупные банки 
могут занимать существенную долю рынка, но не в 
ущерб другим игрокам, скорее они работают на рост 
клиентской базы в целом. Врио гендиректора «Откры-
тие Брокера» Владимир Крекотень отмечает, что бро-
керский счет — универсальная форма хранения акти-
вов: ценных бумаг или валюты, которые можно как 
сберегать, так и совершать активные операции. Поэ-
тому, по его мнению, «появление на рынке еще одно-
го игрока, работающего и активно привлекающего 
клиентов, пойдет на пользу всем его участникам».

Вместе с тем, как отмечает Владислав Кочетков, в 
рамках брокерского обслуживания можно прода-
вать высокомаржинальные структурные продукты, 
а также собственные облигации, получая дополни-
тельный источник долгосрочной ликвидности.

Полина Смородская

Вкладчиков зовут в инвесторы
Райффайзенбанк расширяет брокерские услуги для розничных клиентов

Да, у нас интерес есть,  
если они  

(власти Молдавии.— „Ъ“)  
для себя какое-то решение 

сформулируют —  
они поддерживают  
старую концессию,  

они выдвигают  
новую концессию,  

пусть они сами определятся
— Роман Троценко,

глава «Новапорта», об интересе  
к аэропорту Кишинева, 9 октября

Ц И Т А Т А

14 млрд рублей
может составить  
стоимость постройки  
пяти научно-исследо-
вательских судов  
для Росрыболовства
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Купленный недавно BlaBlaCar 
российский сервис Busfor стал 
владельцем компаний «КВЦ-
Сервис» и ИТТ, разрабатываю-
щих софт для продажи билетов 
и автоматизации деятельности 
автовокзалов. Сделки еще боль-
ше усилят влияние объединен-
ного агрегатора, считают участ-
ники рынка. В то же время они 
могут помочь и нарастить об-
щую долю продаваемых в он-
лайне автобусных билетов, по-
ка не превышающую 3–7%.

Агрегатор автобусных билетов 
Busfor стал владельцем компаний 
«КВЦ-Сервис» и ИТТ (бренд «Авибус»), 
которые производят системы для ав-
томатизации деятельности автовок-
залов и продажи билетов, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке и подтверди-
ли основатель и CEO Busfor Илья Еку-
шевский и гендиректор ИТТ Илья По-
пов. Стороны не раскрывают суммы 
сделок, за каждый сервис Busfor мог 
заплатить около 10 млн руб., слышал 
один из участников рынка.

Софт «Авибус» используют более 
550 автовокзалов и автостанций, го-
ворит Илья Попов. Как ранее писал 
„Ъ“, по разным оценкам компаний, 
всего в стране от 800 до 1,5 тыс. авто-
вокзалов и автостанций. Весь объем 
российского рынка междугородных 
перевозок участники рынка ранее 
оценивали в 125–150 млрд руб. в год.

Как сообщал „Ъ“ 12 декабря, фран-
цузский сервис поиска попутчиков 
BlaBlaCar после закрытия сделки с 
Busfor запустил в России продажу ав-

тобусных билетов. Синергия Bla Bla-
Car и купленных Busfor сервисов при-
ведет к тому, что доля билетов, прода-
ваемых через онлайн-каналы, сущест-
венно вырастет вместе с влиянием и 
переговорной позицией объединен-
ного агрегатора, уверен основатель 
сервиса «Атлас» Михаил Томшин-

ский. «Еще вчера автовокзалы нена-
видели BlaBlaCar, а сейчас он через це-
почку действий получил контроль 
над платформами, на которых эти ав-
товокзалы работают. Теперь сервис 
сможет влиять на их политику»,— по-
ясняет он.

По словам осведомленного собе-
седника „Ъ“, руководители Busfor и 
BlaBlaCar также вели переговоры с 
компанией «Артмарк» (бренд e-
traffic), которая развивает систему ав-
томатизации вокзалов и собствен-
ный агрегатор билетов. По информа-
ции собеседника, речь шла о покупке 
за $10 млн, но договориться сторо-

нам не удалось. Основатель e-traffic 
Евгений Устюгов сообщил, что пере-
говоры с этими компаниями были, 
но они касались «расширения сотруд-
ничества и технологической поддер-
жки», а предложения о покупке не 
рассматривались. «Иностранные 
компании всегда стараются подру-
житься с наиболее технологичными 
российскими компаниями»,— отме-
тил господин Устюгов. Илья Екушев-
ский сообщил, что «команда e-traffic 
является давним и надежным партне-
ром группы компаний Busfor».

Заместитель директора по разви-
тию бизнеса «Туту.ру» Игорь Сивец 
ранее, ссылаясь на экспертные дан-
ные, оценивал онлайн-проникнове-
ние автобусных билетов в России в 
3–7%. Увеличить долю без законода-
тельных изменений невозможно, 
считает руководитель проектного 
офиса One Two Trip Дмитрий Пань-
шин. Необходимо отделить от авто-
вокзала функцию продажи билета, 
оставив ему только роль инфраструк-
турного объекта, а также создать еди-
ный справочник станций, в котором 
будет содержаться полная информа-
ция о месторасположении автобус-
ных станций, перевозчиках и совер-
шаемых ими маршрутах, при этом 
электронный билет должен полу-
чить официальный статус бланка 
строгой отчетности, рассуждает он. 
За счет преобразований, уверен экс-
перт, должна снизиться и цена авто-
бусного билета в онлайне.

Дмитрий Шестоперов, 
 Владислав Новый

BlaBlaCar приблизился к вокзалам
Приобретенный им Busfor  
получил контроль над разработчиками софта

По словам Станислава Демиден-
ко, в последние годы прокатный ре-
пертуар уменьшается, сокращается 
количество голливудских релизов — 
последним годом, когда 1 января вы-
ходили американские фильмы с вы-
соким кассовым потенциалом, был 
2015-й. При ограниченном репертуа-
ре легче привлечь внимание публи-
ки, но выше риски, рассуждает ана-
литик. «Полной веры в потенциал 
фильмов ни у кинотеатров, ни у экс-
пертов нет. Если даже один из них 
разочарует в прокате, спада не мино-
вать. Если средне выступят два из 
трех, спад может оказаться довольно 
серьезным»,— полагает он. В то же 
время опасения каждый год пример-
но одни и те же, напоминает госпо-
дин Демиденко: «Не верили в кассо-
вый потенциал „Викинга“, „Движе-
ния вверх“, „Т-34“, считали, что эти 
фильмы не подходят для новогодне-
го показа, но каждый раз находился 
выручавший кинотеатры хит».

«Каждый год мы сталкиваемся с 
очень нервной аналитикой по пово-
ду предстоящих новогодних празд-
ников, в прошлом году только лени-
вый не иронизировал относитель-
но того, что на этот период постав-
лен „Т-34“. Однако этот фильм не 
оправдал негативных прогнозов и 
собрал более 2 млрд руб. кассы»,— 
соглашается директор департамен-
та кинематографии Минкульта Оль-
га Любимова. По ее мнению, опыт 
показывает, что в праздники нужны 
не только комедии, а разные жанры 
и возможность выбрать кино для 
разной аудитории — детской, се-
мейной и взрослой.

В целом за 2019 год совокупные 
сборы кинопроката России показы-
вают рост, свидетельствуют данные 
Фонда кино. По состоянию на 23 де-
кабря касса составляет 54,2 млрд 
руб., что на 11% выше показателя за 
аналогичный период 2018 года. В то 
же время доля российского кино в 
совокупных кассовых сборах снизи-
лась: если по итогам 2018 года она со-
ставляла 27,5%, то по данным на 23 
декабря 2019-го — 21%, или 11,4 млрд 
руб. Новогодние выходные станут 
для российского кино шансом реаби-
литировать себя «за весь проваль-

ный год», считает главный редактор 
Kinodata.pro Сергей Лавров. «Так как 
зарубежное кино с 26 декабря по 8 
января будет практически отсутство-
вать в репертуаре кинотеатров, рос-
сийские релизы будут конкуриро-
вать только друг с другом»,— рассу-
ждает он. По прогнозу господина 
Лаврова, основную часть новогод-
ней кассы соберут «Холоп» (1,5–
1,7 млрд руб.), «Полицейский с Ру-
блевки 2» (1,2–1,4 млрд руб.), а также 
«Вторжение» и «Союз спасения» (по 
1 млрд руб.).

Валерия Лебедева

Новый год покажется российским
с1

Участки владельца торгового 
центра «Гименей» Александра 
Удодова в Москве нашли девело-
перов. ГК ПИК стала застройщи-
ком площадки в Даниловском 
районе, а MR Group — участка 
в Раменках у реки Сетунь. Пло-
щадь каждой территории позво-
лит построить по 70 тыс. кв. м 
жилья, но MR Group может зара-
ботать примерно на 1,5 млрд 
руб. больше конкурента.

MR Group Романа Тимохина и 
Виктора Лабуздко застроит 2,2 га в 
1-м Сетуньском проезде на западе 
Москвы, рассказали „Ъ“ два собесед-
ника на рынке. Директор по марке-
тингу девелопера Евгения Старкова 
подтвердила, что MR Group стала fee-
девелопером проекта. Там планиру-
ется построить жилой комплекс пре-
миум-класса с приватной террито-
рией и инфраструктурой, сообщила 
она, не вдаваясь в подробности. 

Ранее площадка принадлежала 
владельцу торговых центров «Гиме-
ней» и «Якиманка, 26» Александру 
Удодову. С июня 2019 года 50% во вла-
деющем участком ООО «Кроссбилл» 
принадлежит Денису Бородако, кото-
рого участники рынка связывают с 
НПФ «Благосостояние». Еще 50% при-
надлежат ООО «Перспектива». Генди-
ректор этой структуры Николай Гра-
чев возглавляет компанию «Благосо-
стояние Родины», в которой 51% до-
лей до августа 2018 года владел «КИТ 

Финанс» (в 2014 году присоединился 
к банку «Абсолют», акционером кото-
рого выступает НПФ «Благосостоя-
ние»). В «Благосостоянии» настаива-
ют, что фонд «не является и не являлся 
собственником данного земельного 
участка». Но то, что до последнего вре-
мени участок находился в продаже от 
НПФ «Благосостояние», подтвержда-
ют в «Метриуме». Помимо участка в 
Сетуньском проезде господин Удодов 
владел 2,1 га на пересечении Симо-
новской набережной и Автозавод-
ской улицы на юге Москвы. Эту пло-
щадку приобрела ГК ПИК Сергея Гор-
деева, следует из данных ЕГРЮЛ. В 
ПИК отказались от комментариев.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин называет участок 
на Симоновской набережной менее 
привлекательным как по располо-
жению, так и по транспортной до-
ступности. Площадка в Сетуньском 
проезде находится на западном на-
правлении, которое исторически 
считается более престижным, а так-
же в этом районе меньшая конкурен-
ция, добавляет он. Источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости знает, что у но-
вого участка ПИК есть и другие слож-
ности: застройщику придется пере-
носить коммуникации. Кроме того, 
на этой площадке инвестор хотел по-
строить гипермаркет Metro, под этот 
проект компания—владелец участ-
ка брала значительный долларовый 
долг, добавляет он.

По оценке управляющего партне-
ра «Метриума» Марии Литинецкой, 
MR Group сможет построить в 1-м Се-
туньском проезде проект бизнес-
класса площадью около 67 тыс. кв. м. 
Затраты девелопера без стоимости 
участка она оценивает в 6–6,5 млрд 
руб., а среднюю стартовую стои-
мость квартир — около 220 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Таким образом, девелопер 
может выручить от продажи жилья 
около 11 млрд руб. Выручка у нового 
проекта ПИК будет меньше — около 
9,5 млрд руб., подсчитывают в «Ме-
триуме». На Симоновской набереж-
ной также возможно строительство 
жилья бизнес-класса общей площа-
дью около 68 тыс. кв. м, но стоимость 
квартир будет на уровне 190 тыс. руб. 
за 1 кв. м, а затраты сопоставимы — 
6,1–6,5 млрд руб., указывают кон-
сультанты. Стоимость такой площад-
ки Владимир Сергунин оценивает в 
2 млрд руб.

Александр Удодов владел и торго-
вым центром «Парус» в Обнинске 
площадью около 13 тыс. кв. м, кото-
рый также мог перейти структурам 
Дениса Бородако. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в сентябре 2019 
года ООО «Капинвест», на которое 
оформлен торговый знак «Парус», пе-
решло от господина Удодова к Сер-
гею Труштинову — партнеру госпо-
дина Бородако по компании «Три-
стоун девелопмент».

Елизавета Макарова

MR Group высадилась у реки
Девелопер застроит земли Александра Удодова

В сети «Детский мир» сообщили, 
что поддельные игрушки, продавае-
мые на «островках», зачастую изготав-
ливаются из самых дешевых, непро-
веренных материалов. «Контрафакт 
стал продаваться даже в лучших торг-
центрах страны,— добавляет прези-
дент Zenden Group (продавец обуви и 
аксессуаров) Андрей Павлов.— В ряде 
регионов контрафакт может зани-
мать более 50% рынка». При этом до-
верие потребителей к торгцентру 
распространяется и на «островки» с 
контрафактом, которые могут распо-
лагаться в пяти-десяти метрах от офи-
циальных точек продаж производи-
телей, отмечает руководитель адми-
нистративного департамента Casio 
Руслан Горук.

Представитель Ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводите-
лей электробытовой и компьютерной 
техники (РАТЭК) Антон Гуськов пояс-
няет, что проблема контрафакта боль-

ше характерна для расходных матери-
алов и сопутствующих аксессуаров, 
таких как картриджи или зарядные 
устройства. В сегменте аксессуаров в 
низких ценовых категориях, прода-
ваемых в нестационарных точках в 
торгцентрах, велика доля китайских 
брендов, это не подделки, но у потре-
бителей могут возникать вопросы к 
качеству таких товаров, отмечают в 
группе «М.Видео — Эльдорадо».

Владельцам торгцентров выгодно 
привлекать арендаторов для остров-
ной торговли, что позволяет запол-
нить пустующие площади. При этом 
срок аренды у «островков» равен 11 
месяцам, а ставки аренды на 30–40% 
ниже, чем на помещения традици-
онных магазинов в торгцентрах, от-
мечает руководитель департамен-
та торговой недвижимости Cush-
man & Wakefield Оксана Мостяева. 
Средние ставки аренды составляют 
300–350 тыс. руб. в месяц за киоск 
площадью 8–10 кв. м, конкретизиру-
ет руководитель направления арен-

ды торговых помещений CBRE Алек-
сандра Чиркаева. По ее словам, пер-
воначально такой формат был во-
стребован у компаний — новичков 
на российском рынке или локаль-
ных игроков.

Но ситуация со временем измени-
лась, так как снизились требования к 
«островкам» в торгцентрах и степень 
контроля за ними, полагает Руслан 
Горук. «Некоторых владельцев торг-
центров не волнует, продает ли их 
арендатор контрафакт или нет, так 
как ответственность за это несет 
арендатор»,— подтверждает Индира 
Шафикова. Но в своих торгцентрах 
она вносит в договоры с арендатора-
ми штрафные санкции от 100 тыс. 
руб. за распространение контрафак-
та. «Репутация важнее»,— поясняет 
она. Андрей Павлов убежден, что кар-
динально ситуацию может изменить 
внедрение маркировки и работаю-
щие онлайн-кассы.

Халиль Аминов,  
Анатолий Костырев

В торгцентрах вскрылся  
вопиющий контрафакт

Ресторанный холдинг «Росин-
тер» планирует продавать в мо-
ногородах новый формат фран-
шизы своей сети итальянских 
ресторанов «IL Патио» «Мини- 
патио». Открытие одного заве-
дения обойдется в 17 млн руб. 
с дисконтом, что может ока-
заться слишком затратным. 
 Из-за неготовности инвесто-
ров к крупным инвестициям 
спрос на франшизы полно-
форматных ресторанов в РФ 
в 2019 году упал на 25%. 

О том, что на российском ресто-
ранном рынке появились франши-
зы для моногородов, „Ъ“ сообщила 
эксперт Franshiza.ru Анна Рождест-
венская. Как следует из презентации 
с подобным проектом (копия фраг-
мента есть у „Ъ“), новый формат сво-
ей сети итальянских ресторанов 
«IL Патио» «Мини-патио» разработал 
холдинг «Росинтер» (также управля-
ет сетями «Планета суши», «Шика-
ри», TGI Fridays и др.). Инвестиции 
воткрытие ресторана установлены 
в 17 млн руб., паушальный взнос — 
в 1 млн руб. Затраты предполагают 
скидку от стандартного формата 
в 32% и 50% соответственно. Для «Ми-
ни-патио» подходят помещения пло-
щадью от 150 кв. м. По оценкам ис-
полнительного директора Restcon 
Андрея Петракова, это позволит раз-
местить 30–40 посадочных мест. В 
России более 300 моногородов, в том 
числе в республиках Карелия и Саха, 
Кемеровской, Иркутской, Алтай-
ской областях и пр. К началу 2018 го-
да в моногородах проживало свыше 
13,5 млн человек, согласно Росстату. 

Директор по франчайзингу «Ро-
синтер Ресторантс» Дмитрий Шалов 
говорит, что компания анализирует 
несколько форматов ресторанов, 

чтобы сделать франшизу более до-
ступной для партнеров. Сегодня 
стандартный ресторан «IL Патио» за-
нимает около 350–400 кв. м, что до-
статочно серьезно сужает возможно-
сти поиска интересных локаций, от-
мечает он. По словам господина Ша-
лова, уменьшение площади позво-
лит не только сократить расходы на 
открытие, но и снизить текущие опе-
рационные затраты ресторана на 
персонал, аренду и пр. 

Как следует из сайта «IL Патио», 
большинство ресторанов сети рабо-
тает в Москве и Подмосковье. Также 
есть точки в Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге, Ростове-на-Дону, Ниж-
нем Новгороде и пр. По словам Анны 
Рождественской, у «IL Патио» послед-
ние несколько лет идет оптимиза-
ция региональной сети. В целом, до-
бавляет она, в 2019 году интерес к по-
купке франшиз полноформатных 
ресторанов в РФ снизился на 25% год 
к году: «Вкладывать весьма сущест-
венные суммы во франчайзинг ре-
сторанов инвесторы опасаются». 

По мнению госпожи Рождествен-
ской, франшиза «Мини-патио» мо-
жет быть востребована в моногоро-
дах, где часто нет никакой конкурен-
ции, если удастся сократить инвес-
тиции в открытие. Интерес к проек-
ту также может быть подкреплен ме-
рами господдержки, добавляет она. 
В Фонде развития моногородов (вхо-
дит в ВЭБ.РФ) сообщили, что для во-
влечения бизнеса готовы выдавать 
займы от 5 до 250 млн руб. под 0% го-
довых под гарантии банков, ВЭБ.РФ 
или корпорации МСП. Андрей Пет-
раков отмечает, что для работы в мо-
ногородах средний чек в «Мини-па-
тио» должен быть в 1,5 раза ниже, 
чем в Москве. Но такая разница мо-
жет повредить позиционированию 
сети, поэтому для регионов с низки-
ми доходами стоило бы разработать 
новый бренд, рассуждает он. 

В моногородах «Росинтер» также 
намерен предлагать франшизу ресто-
ранов только для доставки dark kitch-
en. Инвестиции в открытие объекта 
начинаются от 10 млн руб., паушаль-
ный взнос — 360 тыс. руб. По словам 
представителя «Яндекс.Еды», в фокусе 
сервиса — собственная доставка, а 
для ее эффективной работы важна 
плотность застройки, большой выбор 
ресторанов, блюд и зрелость рынка в 
целом. «В моногородах это сложнодо-
стижимо»,— заключают в компании. 
Delivery Club работает как маркет-
плейс в семи моногородах, в самом 
маленьком из которых — Полевском 
— население немногим превышает 
60 тыс. человек, говорит представи-
тель сервиса. В 2020 году этот список 
планируется расширять. Но собствен-
ную доставку в Delivery Club считают 
целесообразным запускать в городах 
с населением от 300 тыс. человек.

Анатолий Костырев

Моногородам  
предложат «Мини-патио» 
«Росинтер» продвигает франшизу своих ресторанов

Есть моногорода, в которые 
большого, сильного 

резидента не затащишь
— Сергей Меняйло,
полпред президента  

в Сибирском федеральном округе,  
ноябрь, ТАСС

Ц И Т А Т А

88,5 миллиона 
долларов
стоили 100% Busfor 
на конец третьего  
квартала 2019 года,  
согласно отчету Vostok 
New Ventures

ГЛАВНЫЕ КИНОРЕЛИЗЫ НОВОГОДНИХ КАНИКУЛ   
ИСТОЧНИК: ПРОГНОЗ «БЮЛЛЕТЕНЯ КИНОПРОКАТЧИКА». 

«ДЖУМАНДЖИ: НОВЫЙ УРОВЕНЬ»

12.12.19Walt Disney Studios Sony Pictures Releasing

«ПОЛИЦЕЙСКИЙ С РУБЛЁВКИ. НОВОГОДНИЙ БЕСПРЕДЕЛ 2»

12.12.19«Централ Партнершип»

«ЗВЕЗДНЫЕ ВОЙНЫ: СКАЙУОКЕР. ВОСХОД»

19.12.19Walt Disney Studios Sony Pictures Releasing

«ЧЕРНОЕ РОЖДЕСТВО»

19.12.19Universal Pictures International 

«ФИКСИКИ ПРОТИВ КРАБОТОВ»

21.12.19«Каропрокат»

«ИВАН ЦАРЕВИЧ И СЕРЫЙ ВОЛК 4»

26.12.19«Наше кино»

«СОЮЗ СПАСЕНИЯ»

26.12.19 «Двадцатый Век Фокс СНГ»

«ХОЛОП»

26.12.19«Централ Партнершип»

«ВТОРЖЕНИЕ»

01.01.20Walt Disney Studios Sony Pictures Releasing

«КОШКИ»

02.01.20Universal Pictures International 
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Дистрибутор Дата премьеры Общие прогнозируемые сборы* (млрд руб.)

*Прогноз сборов за весь период проката конкретного фильма.
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первые лица

Уходящий год в отличие от предыду-
щих не был богат на громкие отзывы 
банковских лицензий. Но Агентству 
по страхованию вкладов (АСВ) прихо-
дится кропотливо разбираться с преж-
ними масштабными кейсами. О при-
знаках добросовестного вкладчика, 
способах привлечь к ответственности 
бывших акционеров и менеджеров 
и взыскать с них долги „Ъ“ рассказал 
руководитель АСВ Юрий Исаев.

— В 2019 году вы возвращали кредит ЦБ. 
Сколько уже выплатили? Когда планиру-
ете полностью рассчитаться?
— К середине декабря мы погасили 
253  млрд руб., из них в 2019 году 208 млрд 
руб. Последний платеж на 40 млрд руб. 
ушел на прошлой неделе. Сейчас остаток 
задолженности составляет 589 млрд руб. 
До конца года планируем провести еще 
один платеж, полностью же рассчитаться 
мы должны в 2022 году.
— Каковы итоги работы ликвидацион-
ного блока?
— В 2019 году мы достигли абсолютного ре-
корда по удовлетворению требований кре-
диторов: на 1 декабря по завершенным про-
цедурам средний размер удовлетворения 
требований кредиторов по банкам — 45,3%, 
при этом по первой очереди — 67,1%, по вто-
рой — 36,4%, по третьей — 26,8%. Всего в 2019 
году на это направлено 460,4 млрд руб.
— В 2020 году вы намерены сохранить ре-
зультаты?
— В будущее нам приходится смотреть 
с осторожностью. Дело в том, что поступав-
шие нам на ликвидацию банки в послед-
ние годы объективно в очень плохом состо-
янии, реальных активов там почти нет. 
Банки, которые ликвидировали ранее, ли-
шались лицензии еще до кризиса, часто 
за нарушение антиотмывочного законода-
тельства, и там процент удовлетворения 
объективно выше. И это были небольшие 
банки.
— В отличие от тех, кто «пришел» на фоне 
расчистки банковской системы?
— Да. Эти банки больше по размеру, они ув-
лекались кредитованием собственников 
и проводили схемные операции, их активы 
в реальности сильно отличаются от балансо-
вых. Нельзя взыскать то, чего в природе 
не существует. Поэтому мы ожидаем, что 
процент удовлетворения требований может 
начать снижаться.

— И что АСВ намерено делать? Разыски-
вать за рубежом похищенные активы? 
Судиться с собственниками?
— И то и другое. Мы провели в 2019 году 78 
проверок обстоятельств банкротств банков, 
из которых в 69 случаях было доказано пред-
намеренное банкротство. В итоге только 
в 2019 году поданы 102 иска о привлечении 
к имущественной ответственности руково-
дителей, акционеров банков на 530 млрд 
руб.; 54 иска на 234 млрд руб. удовлетворе-
ны. Но выигранные иски не означают авто-
матического поступления денег в конкурс-
ную массу.
— Почему они не достигаются? Нет акти-
вов? Или же они за рубежом?
— С той стороны акционеры, руководители 
ликвидируемых банков тоже с нами борют-
ся, причем разными методами. Активы пря-
чут, выведенные средства легализуют в дру-
гих юрисдикциях и т. д. Мы об этом, может, 
много и постоянно говорим, но если 
мы не добьемся кардинального изменения 
в части субсидиарной ответственности, то, 
конечно, тяжело будет удержать процент 
удовлетворения на уровне 2019 года.
— Несколько лет назад к АСВ были во-
просы со стороны ФНС как раз по поводу 
расходов на розыск зарубежных активов, 
которые оказывались выше поступле-
ний в конкурсную массу…
— У нас не было каких-то существенных спо-
ров по этому поводу с ФНС. Зарубежные спо-
ры — это сложно управляемые процессы 
с точки зрения издержек. Почему есть вопро-
сы? Потому что нельзя заранее гарантиро-
ванно определить целесообразность, никто 
не знает, чем закончатся суды, особенно 
в сложных кейсах, в дорогих западных 
юрисдикциях.

Всегда есть выбор: либо не потратить ни-
чего и распределить средства из конкурс-
ной массы, не гоняясь за журавлем в небе, 
либо рискнуть. Мы никогда не настаиваем, 
оставляя решение о целесообразности при-
влечения западных юристов комитету кре-
диторов. За счет средств АСВ мы можем на-
нять детективов, которые для комитета кре-
диторов сделают отчет о том, сколько акти-
вов есть в западных юрисдикциях, на кото-
рые при благоприятном стечении обстоя-
тельств можно наложить арест. А решения 
принимают кредиторы: есть смысл биться 
или нет.

— Есть альтернативный источник опла-
ты юристов, чтобы не брать средства 
из конкурсной массы?
— Альтернатива — нанять юристов, которые 
будут заниматься розыском потенциально 
возвратных активов за процент в будущих 
взысканных суммах. Такая практика распро-
странена в США и Великобритании в послед-
нее десятилетие. Сейчас мы идем по такому 
пути по Внешпромбанку, где у нас есть парт-
нер А1: из конкурсной массы процесс не фи-
нансируется. Но кредиторы должны сами 
решить, по какому пути идти. Планируем 

в ближайшем будущем подходы к выбору 
способа оплаты юристов институционально 
закрепить в нормативном документе, кото-
рый сделаем публичным.
— Каковы результаты сотрудничества 
с А1?
— Мы считаем, что пока результаты хоро-
шие. Высоким судом Англии и Уэльса аресто-
ваны активы Георгия Беджамова (бывший 
совладелец Внешпромбанка.— „Ъ“ ) 
на £1,34 млрд. Решение было в этом году, это 
знаковое для нас событие. Суды продолжа-
ются, и мы рассчитываем, что будет еще 
не одно позитивное решение.
— В 2019 году почти не было ярких ново-
стей о крахах банков, что в уходящем го-
ду было самым важным для вас?
— Начну с того, что была расширена систе-
ма страхования вкладов на предприятия 
малого бизнеса, застрахованы средства 
2,1 млн компаний. Максимальный размер 
возмещения, как и для физических лиц, со-
ставил 1,4 млн руб. На наш взгляд, это важ-
ный шаг, он повысил защиту малых пред-
приятий. Всего же сумма застрахованных 
вкладов малых предприятий на 1 ноября 
составила 3,5 трлн руб., это 9,24% от общей 
суммы вкладов.

Еще был дан ход важному законопроекту 
о распространении системы страхования 
вкладов на примерно 200 тыс. некоммерче-
ских организаций социальной направлен-
ности. Речь идет о товариществах собствен-
ников недвижимости, жилищно-строитель-
ных, жилищных, гаражных кооперативах, 
а также о религиозных организациях и ряде 
других. В этом же документе говорится 
об увеличении максимальной компенсации 
для граждан, попавших в особые жизнен-
ные ситуации, с 1,4 млн до 10 млн руб. Пре-

жде всего это касается ситуаций, когда пре-
вышение лимита в 1,4 млн руб. произошло 
при продаже жилья, получении социальных 
выплат, пособий, пенсий, наследства и ситу-
ациях, когда средства перечислены по реше-
нию суда. Есть и другая история, связанная 
со слиянием банков: например, были у чело-
века депозиты в пределах страховой суммы, 
затем банки объединились и наступил стра-
ховой случай. Вкладчик не мог ничего пред-
принять: он держал депозиты в разных бан-
ках. Во всех этих ситуациях у человека часто 
не бывает времени на принятие решения. 
Поэтому мы считаем, что три месяца — 

а именно столько будет действовать повы-
шенная страховка с момента зачисления 
средств на счет — разумный срок.
— Все это неминуемо приведет к глобаль-
ному росту отчислений в фонд страхова-
ния вкладов? Наверное, крупные банки 
не рады?
— Для крупной организации уровень стра-
хового покрытия в 1,4 млн руб. очень неболь-
шой. При этом уровень страховой защиты 
должен быть для всех одинаковым: и для 
физлиц, и для юрлиц. А для банков, особен-
но крупных, это вопрос справедливости: 
если банки будут перечислять взносы со всех 
остатков юридических лиц, возникнет пере-
кос, будет эскалация взносов.

Но мы этого не хотим. Мы исходим из то-
го, что надо обсуждать разные уровни ста-
вок, хотя это и усложнит систему взносов. 
Это практикуется на Западе и в ряде юрис-
дикций на Востоке. Мы хотим сделать такую 
систему, чтобы при расширении уровень 
взносов от банков остался примерно таким, 
какой он есть сейчас. Мы не моделируем си-
стему, при которой взносы от банков в фонд 
резко увеличатся.
— АСВ часто упрекали в судебных спорах 
не ради поступления средств в конкурс-
ную массу, а ради принципа. Например, 
споры с МИФНС №46 по возрождению 
из пепла ликвидированных компаний…
— Что касается возрождения из пепла, важ-
но понимать: мы выясняем всю цепочку 
прохождения денег из банка-банкрота. 
И если видим, что через два-три шага есть 
компании с реальными активами, а исчез-
нувшая структура была просто передаточ-
ным звеном, то, чтобы добраться до этих вы-

бывших из конкурсной массы активов, нам 
нужна эта компания живой. Иначе цепочка 
рвется. Нужна непрерывная цепочка, как до-
казательная, так и юридическая.
— Но порой у АСВ бывают споры на сов-
сем копеечные суммы или по техниче-
ским кредитам, когда заранее очевидно: 
деньги в конкурсную массу не поступят…
— Мы понимаем, что кредиторы зачастую 
недовольны уровнем расходов на юридиче-
ское сопровождение банкротств. И вы пра-
вильно отметили, что в ряде случаев юристы 
АСВ судятся по техническим кредитам, за ко-
торыми реального возврата не наблюдается. 
Однако не всегда технический кредит бес-
смысленный для суда, потому как если этих 
споров не будет, мы не сможем доказать где-
то субсидиарную ответственность, где-то ма-
хинации, мошенничество. Но бывает, что 
действительно судимся безрезультатно.
— Зачем?
— Потому что пока мы обязаны это делать 
с точки зрения законодательства. Мы должны 
завершить каждую такую процедуру актом 
о невозможности взыскания. Если мы где-
то остановимся, к нам те же самые кредиторы 
или контролирующие органы придут с во-
просом, почему остановились. Избежать это-
го будет возможно, лишь если в законодатель-
стве закрепят возможность экспертного су-
ждения АСВ, мотивированного суждения, 
по каким кейсам нужно судиться, а по каким 
нет. Пока же мы с точки зрения минимизации 
затрат на юридические расходы двигаемся 
по той логике, которую совет директоров 
окончательно согласовал в июне,— поэтапно 
уходим от привлеченных юристов.

— Привлечение штатных юристов будет 
стоить дешевле?
— Я скажу так: очевидно, это будет выгодно 
для кредиторов просто потому, что мы доста-
точно серьезную часть затрат забираем 
на смету расходов АСВ. Насколько это будет 
дешевле — сможем сказать весной следую-
щего года. К этому моменту окончательно 
опишем новую юридическую модель 
от и до и утвердим ее на совете директоров.

— У АСВ в этом году был громкий судеб-
ный спор из-за привлечения юристов 
из компании «Кворум». Дело получило 
широкий резонанс, и не только из-за так 
называемого гонорара успеха, многих 
возмутило намерение АСВ тратить сред-
ства из конкурсной массы на споры с са-
мими кредиторами. То есть, по сути, суд 
с кредиторами за их же счет…
— Ни одной копейки по факту не было по-
трачено.
— Потрачено не было, однако многих 
юристов и кредиторов возмутил сам под-
ход АСВ. Какие уроки вы извлекли 
из проигранного спора?
— Верховный суд указал, что договоры тако-
го типа заключать нельзя. И, безусловно, 
мы это для себя восприняли. Мы считаем, 
что позиция суда была высказана четко, без 
возможности разных трактовок.
— С вкладчиками лопнувших банков 
также были случаи, когда АСВ требовало 
вернуть деньги в конкурсную массу с гра-
ждан, кто забрал свои деньги накануне 
отзыва лицензии…
— Это очень непростая история. Проблема 
в том, что некоторые недобросовестные бан-
киры при признаках несостоятельности 
банка не прекращают операционную дея-
тельность, а, наоборот, начинают привле-
кать больше вкладов или призывают вклад-
чиков дробить депозиты, переводить средст-
ва со счетов юрлиц на счета физлиц и т. д. Бы-
вает, что кому-то банк деньги отдает, а кому-
то нет. Случаев было много.

Здесь мы, с одной стороны, понимаем 
вкладчиков, которые просто хотят выта-

щить деньги из умирающего банка, но, 
с другой стороны, закон неумолим и требует 
обеспечить равные возможности для всех 
кредиторов. Мы здесь зажаты. Закон, кото-
рый описывает систему страхования вкла-
дов, в любой стране мира построен на посту-
лате защиты самых слабых, то есть тех, кто 
не обладает инсайдерской информацией 
о скором отзыве лицензии у банка, у кого 
нет друзей и родственников в банке, кото-
рые позвонят и порекомендуют деньги за-
брать. Закон суров, но он защищает массово-
го вкладчика. И по закону сомнительные 
сделки должны быть оспорены для того, что-
бы деньги вернулись в конкурсную массу 
и были распределены между всеми.
— Однако те люди, с которых АСВ пыта-
лось взыскать их собственные средства 
через суд…
— Они возмущены и не понимают, почему 
средства необходимо возвращать в банк 
и ждать в порядке общей очереди удовлетво-
рения своих требований. Это непростой во-
прос и для вкладчиков, и для нас.

Мы руководствуемся некоторыми прин-
ципами. Если мы видим, что вкладчик нахо-
дился в однозначно более выигрышной си-
туации, чем большинство,— например, у не-
го была закрытая для других информация, 
или же он повел себя нетипично, например, 
незадолго до отзыва лицензии досрочно рас-
торг все договоры вклада с банком, потерял 
проценты и забрал деньги, с точки зрения за-
кона это говорит о получении вкладчиком 
откуда-то инсайдерской информации. Одна-
ко, если вкладчик может нас убедить, что 
он просто решил купить, например, маши-
ну, пришел и забрал деньги, это в наших гла-

зах и в глазах суда его оправдывает. Если де-
ло касается снятия зарплат, каких-то иных 
постоянных выплат, мы никогда это не оспа-
риваем — это важно. Это непростая работа, 
она нам не приносит никакого счастья, 
но если мы не будем ее делать, то кредиторы 
будут иметь полное право подать иски к нам. 
Правда, в последнее время таких споров 
с вкладчиками не много, и мы этому рады.
— А чем вы это объясняете?
— ЦБ стал более четко и жестко отзывать ли-
цензии. Для нас как для системы страхова-
ния вкладов самая худшая ситуация, когда 
период от фактического начала смерти бан-
ка до ее констатации растягивается. В серый 
период происходит основное мошенничест-
во. И это как раз создавало такие проблемы. 
Сейчас случаев долгого умирания нет, 
и за это мы ЦБ очень благодарны.
— Но вот банк «Югра» умирал небыстро. 
И сейчас, если судить по новостям, там 
тоже все непросто: расчеты с кредитора-
ми не слишком обнадеживают, владелец 
банка Хотин под домашним арестом…
— Действительно, процент выплат кредито-
рам небольшой, потому что основной актив 
«Югры» — это требования к юридическим 
лицам. Общий объем этих требований более 
290 млрд руб., но погашение не осуществля-
ется в пользу банка. Мы подали 388 исковых 
заявлений на общую сумму 436 млрд руб., 
в том числе заявления по упрощению взы-
скания на заложенное имущество должни-
ков, заявление включить требование банка 
в реестр требований кредиторов. Суды удов-
летворили 134 исковых заявления на 258 мл-
рд руб., возбуждено 283 исполнительных 
производства на 117 млрд руб.
— Цифры серьезные, а поступления?
— А поступления нет. Компании-заемщики 
банкротятся, активов на них нет, потому что 
они их передали уже дальше по цепочке. 
Я не хочу и не могу комментировать ход рас-
следования уголовного дела, а вопрос о мере 
пресечения вообще относится к компетен-
ции следствия и суда. Могу со своей стороны 
сказать, что все, что мы должны делать по за-
кону, мы делаем всю возможную работу, на-
правленную на удовлетворение требований 
кредиторов.

Интервью взяла  
Вероника Горячева
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«Мы вынуждены всегда исходить из подозрения, 
что имеет место мошенничество»
Глава Агентства по страхованию вкладов Юрий Исаев о вкладчиках, юристах и санациях

Д О С Ь Е А Г Е Н Т С Т В О  П О  С Т Р А Х О В А Н И Ю  В К Л А Д О В

Государственная корпорация создана в январе 2004 года на основании закона «О страховании вкла-
дов физических лиц в банках РФ». Основными функциями являются обеспечение работы систе-
мы страхования вкладов, ведение реестра банков-участников, контроль формирования и управле-
ние средствами фонда страхования вкладов. По данным на 13 декабря 2019 года, число действующих 
банков-участников составляет 365, страховых случаев — 505. Агентство также осуществляет функции 
конкурсного управляющего (ликвидатора) несостоятельных кредитных организаций (695 ликвидаци-
онных процедур, завершенных — 331), занимается финансовым оздоровлением банков (18 проек-
тов санации банков). По состоянию на 1 декабря 2019 года страховое возмещение получили 82,7 тыс. 
вкладчиков на сумму 45,1 млрд руб. Также в период с января по ноябрь 2019 года агентство обес-
печило выплату страхового возмещения 27 тыс. вкладчиков 241 банка по ранее наступившим стра-
ховым случаям на сумму 5,2 млрд руб. Общий размер страховой ответственности агентства перед 
вкладчиками всех банков составляет 18 796 млрд руб., в том числе перед физическими лицами — 
18 153 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И С А Е В  Ю Р И Й  О Л Е Г О В И Ч

Родился 1 января 1972 года в Москве. Окончил экономический факультет Московского авиационного 
института (1994), кандидат экономических наук. В 1992–2001 годах прошел путь от экономиста-ана-
литика до президента — председателя совета директоров в банке «Российский кредит». В 2001 году 
стал президентом Импэксбанка. С 2002 по 2004 год был заместителем министра экономического раз-
вития и торговли РФ Германа Грефа. В 2004 году — директор по связям с госорганами компании «Ру-
сал», тогда же был советником первого заместителя главы ФСБ Владимира Проничева. В 2005 году 
стал членом партии «Единая Россия», с 2007-го входит в состав генерального совета партии. В 2005–
2006 годах занимал посты председателя правления Российского банка развития, первого зампре-
да всероссийского физкультурно-спортивного общества «Динамо». С 2008 по 2013 год — депутат Гос-
думы, зампред комитета по финансовому рынку, курировал отношения с Агентством по страхованию 
вкладов (АСВ). Одновременно с 2009 по 2012 год являлся президентом ФК «Динамо» (Москва). С де-
кабря 2012 года — гендиректор АСВ.
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Поступавшие нам на ликвидацию банки в последние 
годы объективно в очень плохом состоянии, 
реальных активов там почти нет

Для системы страхования вкладов самая худшая 
ситуация, когда период от фактического  
начала смерти банка до ее констатации растягивается

Мы оставляем решение о целесообразности 
привлечения западных юристов  
комитету кредиторов
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В прокат выходит фильм Клима Шипенко «Холоп» —  
нравоучительная комедия о педагогических выгодах  
крепостного права

В БДТ имени  Товстоногова завершил-
ся фестиваль Яна  Фабра «Love is the 
power supreme» («Любовь —  высшая 
сила»), на котором сыграли три спек-
такля: «Воскресение  Кассандры», 
«Приготовление смерти» и «Ночной 
 писатель». Последний стал россий-
ской премьерой спектакля и первой 
репертуарной работой в нашей стране 
Фабра, давно уже числящегося одним 
из главных художников, режиссеров, 
хореографов, режиссеров и бунтарей 
современности. О «Ночном писате-
ле» —  Елена  Смородинова.

 К  третьему показу «Ночного писате-
ля» в петербургских книжных закончи-
лись экземпляры «Ночных дневников», из-
данных в прошлом году в переводе Ирины 
Лейк: они, а также фрагменты пьес Яна Фа-
бра (в числе которых и изданные на русском 
«Я — ошибка» и «Я — кровь») стали литера-
турной основой постановки. «Ночного писа-
теля» российский зритель и видел, и не ви-
дел: осенью на фестивале моноспектаклей 
«Соло» в театральном центре «На Страстном» 
в Москве его версию под названием «Ноч-

ные дневники» играл итальянский актер Ли-
но Музелла. Но в петербургском варианте об-
наружились отличия — как в отсутствии ви-
деоарта, так и в ткани самого спектакля.

Премьерный блок играли в Фанерном 
театре — арт-объекте авторства художника 
Александра Шишкина-Хокусая, режиссера 
Андрея Могучего и архитектора Андрея Во-
ронова. Врезающийся носом-клином в зал 
Большого драматического, Фанерный те-
атр имеет сцену, гардероб, зрительный зал, 
кабинет худрука, но настоящим театром он 
стал благодаря «Ночному писателю».

Деревянный стол — в тон стенам Фанер-
ного, стул, пол, посыпанный солью, бума-
ги, колбы и склянки на столе, четыре кам-
ня перед столом, которым герой даст фа-
милии великих, заканчивающиеся на stein 
(Эйнштейн, Витгенштейн, Гертруда Стайн 
и Франкенштейн),— Фабр приглашает зри-
теля в сознание человека, одержимого ис-
кусством. Дневниковые записи озвучивают-
ся по простому принципу: место (чаще все-
го родной для Фабра Антверпен), год и текст, 
который проецируется по обеим от актера 
сторонам. Начинается путешествие с раз-
мышлений о красоте и писательстве: «Красо-
та — это магия вуду, которая может исцелить 
тело или отравить его».

Анонсы, правда, предусмотрительно 
предупреждали — будут не только подроб-
ности жизни в искусстве, но и подробно-

сти жизни именно что телесной. И не сов-
рали: «потрясающий групповой секс» после 
репетиции; мать, жаловавшаяся на то, что 
Фабр-старший плохо выполняет супруже-
ские обязанности, и диалог с отцом, обеща-
ющим сыну исправить положение; лобко-
вые волосы, ставшие частью работы для бо-
гатой любовницы,— Фабр не стесняется те-
лесных подробностей, звучащих здесь таки-
ми же манифестами, как и высказывания 
об искусстве. Фабр, которого год назад его 
бывшие артисты обвинили в харассменте, 
но отказались от предложения режиссера 
подать на него в суд, в этих дневниках фор-
мулирует три закона, по которым живет,— 
анархию любви, анархию искусства и анар-
хию воображения.

Транслировать ночные откровения Фа-
бра, до сих пор пишущего от руки и не поль-
зующегося ни телефоном, ни электронной 
почтой, пригласили актера и режиссера 
Александра Молочникова из Москвы и акте-
ра Андрея Феськова из Петербурга. Один по-
старше, другой помоложе — дневники пи-
шутся и совсем юным Фабром, и человеком, 
который уже пожил, так что выбор разновоз-
растных исполнителей неслучаен (кастин-
гом, кстати, занимался худрук БДТ Андрей 
Могучий). Премьеру они играли по очереди.

Мне досталась версия Андрея Фесько-
ва — и она показалась по крайней мере ин-
тересным взглядом на то, как текст Фабра 
может быть исполнен в российском репер-
туарном театре. Сидящий в костюме и бе-
лой рубахе актер начинает с ранних запи-
сей об искусстве, а затем, двигаясь сквозь 
собственные мысли и пьесы, сбрасывает 
в финале костюм, становясь такой же ча-
стью материи, как соль, камни, дерево. В се-
редине будет исполнение песни, которую 
выбирал каждый актер самостоятельно,— 
Андрей Феськов делает скорее этюд под пес-
ню «Мне бы в небо». Текст Шнура сочетается 
с насквозь ироничными «Ночными дневни-
ками» так, как будто два enfants terribles из 
Антверпена и из «Ленинграда» — закадыч-
ные друзья.

Феськов транслирует тексты Фабра иро-
нично, позволяя себе и их присваивание, 
и пьянящую игру со зрителем. Это силь-
но отличается от того, что делают актеры 
из компании Фабра «Трубляйн», но сам Ян 
после показа пребывал в состоянии почти 
детского восторга — обаяние Феськова, по-
зволяющего себе и дурачество, и сшибаю-
щий с ног эротизм, кажется воплощением 
«празднования жизни», о которой часто го-
ворит сам Фабр.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Добро должно быть с дневниками
«Ночной писатель» Яна Фабра в БДТ

Почти на четыре месяца в десяти  залах 
Зимнего дворца воцарился светлей-
ший князь Григорий Александрович 
Потемкин-Таврический (1739–1791): 
Государственный Эрмитаж решил от-
метить 280-летие главного екатери-
нинского полководца, фаворита и ре-
форматора. Более тысячи предметов 
из коллекций Эрмитажа, Горного му-
зея Санкт-Петербургского горного 
университета, Государственного ме-
мориального музея Суворова, Госу-
дарственных музеев-заповедников 
«Павловск» и «Царское Село», Государ-
ственного Русского музея, а также Ка-
занского (Приволжского) федерально-
го университета рассматривала Кира 
Долинина.

 Выставка названа с юмором: «Это 
сам Потемкин!» — прямая цитата из Гого-
ля, «Ночь перед Рождеством». «„Это царь?“ — 
спросил кузнец одного из запорожцев. „Ку-
да тебе царь! Это сам Потемкин!“ — отвечал 
тот». Гоголь знал, что писал, «сам Потемкин» 
был на юге России куда выше, чем любой 
царь-царевич, он был и завоеватель, и по-
сланник императрицы, и строитель, и гро-
за непокорных, и отец родной. Главная фи-
гура «времен Очаковских и покоренья Кры-
ма», он в какой-то степени олицетворял со-
бой екатерининское царство для не особо 
посвященных в тайны петербургского дво-
ра. И то правда, красавец: роста большого, 
грудь широкая, нос орлиный, чело высокое, 
глаза голубые, нежнейший румянец и «ров-
ные, ослепительной белизны зубы». Пред та-
ким великолепием пала императрица, пада-
ли и народы. Факт тайного венчания Екате-
рины и Потемкина то ли в конце 1774-го, то 
ли в начале 1775-го не подтвержден, но, ох-
ладев к нему в 1776-м, императрица опла-
кивала кончину своего Светлейшего через 
15 лет, как молодая вдова.

Однако, несмотря на изобилие портретов 
и личных вещей на экспозиции, эрмитажная 
выставка все-таки не о любви и фаворитиз-
ме. Потемкин не был бы Потемкиным, если 
бы после него не осталось бы его империи ог-
ромного наследства. Военная реформа Потем-
кина должна была сильно облегчить солдатам 
их быт. Укороченные мундиры, сапоги вместо 
башмаков, введение летней полевой формы, 
отказ от париков, кос и пудры сделали жизнь 
солдата более сносной, о чем до него никто из 
русских императоров и полководцев не забо-
тился. Введение строгой экономии и жестких 
правил вроде запрета на занятие солдат на 
частных работах, конечно, не оказалось окон-
чательным, но коррупционную нагрузку не-
сколько снизило. Казачьи войска стали регу-
лярными полками российской армии.

Ну и Новороссия, Малороссия, и Крым, ко-
нечно. Сейчас не 2014-й, но тема присоеди-
нения земель тут правит бал. «Потемкин» — 
это о колонизации южных земель, о беше-
ном темпе строительства новых городов, за-
думанных как крупные уже с самого начала: 
князь основал Екатеринослав, Херсон, Севас-
тополь, Николаев. Это о Черноморском флоте, 
который при Потемкине стал реальной воен-
ной силой. И о пятимесячной осаде Очакова, 
по поводу которой противники Потемкина 
выпили много его крови, ответом на что стал 
полуторачасовой штурм крепости и окон-
чательное ее взятие. Вы скажете, что Потем-
кин — это еще и «потемкинские деревни», но 
миф об обмане государыни императрицы По-
темкиным был давно уже развенчан академи-
ком Панченко, доказавшим, что светлейший 
князь демонстрировал Екатерине во время ее 
знаменитого «Таврического вояжа» 1787 года 
проектные макеты будущих городов, а не то, 
что мы все до сих пор понимаем под словосо-
четанием «потемкинская деревня».

Почти всему этому Эрмитаж уделяет вни-
мание. И музею есть чем удивить. Роскош-
ная трофейная турецкая палатка из светло-зе-
леного сукна с шитьем серебром и прочими 
красотами раскинута прямо в Николаевском 
зале вместе с не менее грандиозной компози-
цией Франческо Казановы (родного брата ве-

ликого авантюриста) «Взятие Очакова». Два ог-
ромных стола, по всем правилам сервирован-
ных: один — знаменитым «Сервизом с камея-
ми», подаренным Потемкину Екатериной II, 
второй — «Потемкинским сервизом» Берлин-
ской королевской фарфоровой мануфактуры, 
заказанным прусским королем Фридрихом 
Великим. Множество мундиров, которые, без 
сомнения, затмевает мундирное платье им-
ператрицы, но смотреть надо прежде всего 
именно на новые реформированные наряды 
российской армии. Куча даров (прежде всего 
дары Екатерины сердечному другу), вещей из 
многочисленных коллекций князя (Потем-
кин был большим любителем диковин, сре-
ди которых особенно привечал механизмы — 
знаменитые часы «Павлин» тоже ведь потем-
кинские), портретов больших и малых, книг 
из личного собрания Потемкина, среди кото-
рых есть даже Тора.

Сказать, что светлейший князь Григорий 
Александрович после этой выставки стал жи-
вее, нельзя. По этому пути явно решили не хо-
дить вообще, а зря, потому как одного лишь 
любовного словаря Екатерины и Потемки-
на, где есть и «Гришенок», и «Гришифушечка», 
и «душенька Гришенька», и «кукла милая», 
и «мамурка», и «муж дорогой», хватило бы на 
то, чтобы оживить обоих. Любовь длилась не 
так уж долго, но сердечная близость оказалась 
долговечной — до последнего вздоха «Гриши-
фушечки», ушедшего первым. И в истории 
этой близости екатерининский век с его силь-
ными мира сего проявляется четче и живее, 
чем в скучных стеклянных витринах с хру-
стальными люстрами и парадными сервиза-
ми. Ну а если принять во внимание, что по не-
которым из поныне существующих залов По-
темкин ходил, а в других Екатерина его при-
нимала, то жизнь вполне могла бы победить 
холодную архивную память. Правда, Эрми-
таж этого не любит. Имперский музей пред-
почитает имперскую историю.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Светлейшая личность
«Это сам Потемкин!» в Эрмитаже

Обновляя концепцию диалога музы-
ки и живописи, «Декабрьские вечера» 
в этом году представили прихотливую 
программу «Прогулки с Томасом Гейн-
сборо», посвященную английской му-
зыке нескольких веков. Одним из цент-
ральных событий стало представление 
«Венеры и Адониса» — оперы  учителя 
и друга Генри Перселла Джона Блоу 
о превратностях любви с участием 
 лаконичной сборной солистов-звезд, 
 дирижера Роберта Холлингворта, 
 ансамблей «Интрада» и Pratum Integrum. 
Рассказывает Юлия Бедерова.

 Программа «Декабрьских вечеров» 
в этом году развернулась вокруг имени Тома-
са Гейнсборо и связанных с ним тем — портре-
та, пейзажа, влияний и взаимоотношений c 
временем и современниками. Спектр музыки 
оказался максимально широк, а выбор участ-
ников затейлив. Фестиваль, начавшийся с му-
зыки Ральфа Воана-Уильямса («Солисты Мо-
сквы» Юрия Башмета), завершился фантазией 
с русской музыкой — «Сентиментальным пу-
тешествием» по роману Лоренса Стерна с уча-
стием Дарьи Мороз в режиссерской окантов-
ке Екатерины Василёвой. Но и в других про-
граммах свойственная английскому искус-
ству подчеркнутая театральность, ее дух или 
буква присутствовали регулярно.

Английскому театру было посвящено 
и ключевое событие. Изысканнейший обра-
зец игривой эстетики придворной «маски» 
эпохи Реставрации, лишенный, впрочем, 
главной родовой черты — драматических 
эпизодов (все диалоги в партитуре распеты), 
«Венера и Адонис» Джона Блоу написана по-
чти десятилетием раньше перселловской 
«Дидоны». Она была представлена во двор-
це и в девичьем пансионе, где позже испол-
нялась и опера Перселла, потеряна и найде-
на лишь в 1902 году и считается если не в точ-
ности первой, то самой ранней из сохранив-
шихся английских опер, а также моделью 
для «Дидоны и Энея». В тихом статусе пред-
шественницы легенды крошечная «Венера» 
Блоу (по крайней мере, в России) долго оста-
валась предметом любопытства знатоков, 
но нынешний всплеск интереса к англий-
скому искусству в год музыки Великобрита-
нии и России, а также совпадение по време-
ни с премьерой «Дидоны» в Большом театре 
привели к аншлагу в Белом зале. Неминуе-
мое сравнение с Перселлом только украсило 
концертный сюжет, не навредив нарядной 
хрупкости модельной партитуры.

В интерпретации Холлингворта, Pratum 
Integrum и хора «Интрада» (его участники по-
являлись в том числе как чудесные голосом 
и манерами второстепенные персонажи) опе-
ра предстала ювелирной в своей миниатюр-
ной форме, деталях и точеной красоте аффек-
тов «маской». Без разговоров, но с характер-
ным смешением иноземных влияний, фри-
вольной комедии и скульптурной трагедии 
людей и богов, когда боги заняты поисти-
не человеческими делами — шутят, играют, 
учатся разным искусствам от любви до пра-
вописания, фатально ошибаются и страдают. 
Люди же эфемерны, как эльфы, и знай себе 
порхают — правда, иногда и умирают. Гулкая 
акустика и микроинъекция театральности не 
были в конфликте с дворцовой музыкальной 
архитектурой «Венеры»: характерная охотни-
чья музыка (пока охотники высматривали 
среди публики вепря), французские танцы, 
прописанные Блоу с еле уловимым англий-
ским ритмическим акцентом (сарабанда, га-
вот, следом граунд вполне перселловской 
стати), итальянизированный мелодический 
профиль сольных и ансамблевых номеров 
звучали столь же плотно и живописно, сколь 
прозрачно и легко, даже с учетом партии ор-
гана в континуо. Сфокусированный звук ан-
самбля и динамичный баланс чуть скаши-
вался при вступлении казавшегося немно-
го здесь тяжеловесным голоса контратенора 
Юрия Миненко (традиция предписывает Ку-
пидону петь сопрано, но в современной пра-
ктике возможны варианты). Впрочем, актер-
ское и вокальное обаяние певца тем не ме-
нее было очень к месту. Джонатан Селлз — во-
кально легкий на подъем баритон — пел не-
долговечного Адониса с нежным благородст-
вом. А в голосе Анны Дэннис—Венеры звуча-
ла сталь, и в роли просвечивали стальные не-
рвы. Тем катастрофичнее звучал финал, где 
после всех художественных колкостей и при-
ключений без лишних слов наступает траги-
ческая развязка. И ламенто Венеры, отрав-
ленной ядом вины за случайную смерть Адо-
ниса (в отличие от Овидия, у Блоу Венера са-
ма отправляет возлюбленного на гибельную 
охоту, чем предвосхищает жест Дидоны, от-
сылающей Энея прочь), больше напомина-
ет застывший пластический образ ужаса по-
тери, нежели космическую бездну «музыки 
слез» у Перселла. Траурный хор амуров лишь 
немного смягчает шок, и остро чувствуется, 
что неотвратимость оптимистических фина-
лов в XVII веке в Британии еще не изобрете-
на, и замереть в неловкой позе непреодоли-
мого страдания не только естественно для че-
ловека эпохи барокко, но и, пожалуй, душе-
полезно для человека современности.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИКА

Музыку положили 
на Томаса Гейнсборо
В ГМИИ им. Пушкина завершился 
фестиваль «Декабрьские вечера»

Купидон (Юрий Миненко) придает трагичному мифологическому  сюжету 
 оперы Блоу сатирический оттенок  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В «Ночных дневниках» творческая 
исповедь  лирического героя 
 (Андрей Феськов) обильно  
полита иронией  ФОТО СТАСА ЛЕВШИНА

Охладев к нему в 1776-м, 
 через 15 лет императрица 
 оплакивала кончину своего 
 Светлейшего, как молодая вдова 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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России должны утвердить апелляцию РУСАДА на решение 
WADA о запрете отечественным спортсменам выступать  
под своим флагом на «больших» турнирах
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ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Химки» не угнались за «Локомотивом»
Лидер чемпионата потерпел первое поражение в сезоне
«Локомотив-Кубань» в напряженном про-
тивостоянии, уступая десять очков за не-
сколько минут до сирены, нанес в гостях 
«Химкам» поражение со счетом 94:89. 
Для железнодорожников это самая зна-
чимая победа с начала сезона. Для «Хи-
мок» — одна из самых неприятных. Ведь 
она стала первой в регулярном чемпио-
нате Единой лиги ВТБ.

имки» и «Локомотив» 
— команды с точки зрения послужного спи-
ска примерно одного уровня. И к вчерашней 
очной встрече они подошли в роли участни-
ков лидирующей группы первенства. Но на 
самом деле разница между подмосковной и 
краснодарской командами куда более ощу-
тимая, чем просто разрыв между первым и 
третьим местами.

«Химки» с начала чемпионата поражений 
на внутренней арене не знали, в Евролиге 
они претендуют на попадание в play-off. К 
тому же они очень сильны дома, где с учетом 
двух турниров проиграли лишь однажды — 
«Барселоне». 

А вот «Локомотив», который летом актив-
но усиливался с прицелом на выступление 
в двух турнирах, лихорадит. Команда зача-
стую одинаково нервно смотрелась как в го-
стях, так и дома. В общем, в «Локомотиве» 
что-то сломалось, а Евгению Пашутину, сов-
сем недавно принявшему команду, с трудом 
давался ремонт краснодарской машины. 
Ведь на прошлой неделе «Локомотив» полу-
чил мощнейший удар по самолюбию, впер-
вые в своей истории не сумев преодолеть 
первый групповой этап Кубка Европы. 

Однако в этой неудаче Пашутин мог пои-
скать и положительные аспекты. «Локомоти-
ву» ведь больше нет нужды разрываться на два 
фронта, а значит, можно бросить все силы на 
Единую лигу ВТБ. А вот главному тренеру «Хи-
мок» Римасу Куртинайтису вновь нужно было 
придумать, как усидеть на двух стульях: обыг-

рать «Локомотив» и не переутомить баскетбо-
листов, которым уже в четверг предстоит труд-
ный гостевой матч против «Виллербанна».

В результате «Химки» начали матч так, слов-
но им запрещено было переключаться выше 
второй передачи. Выстрелы Алексея Шведа да 
пара трудных бросков Джереми Эванса — вот, 
собственно, и все, что хозяева показали в де-
бюте. А «Локомотив», ведомый Дмитрием Ку-
лагиным, летел вперед и в моменте оторвал-
ся на десять очков. При этом гости не пыта-

лись держать Шведа любой ценой. На этом на 
прошлой неделе в Евролиге обжегся «Жальги-
рис», который Шведа все равно не удержал, за-
то упустил Стефана Йовича, похоронившего 
каунасцев. Вместо этого «Локомотив» мешал 
играть всем остальным, позволяя лучшему иг-
року России спокойно оформлять его заслу-
женный рекорд. Дело в том, что Шведу в его 

234-м матче за «Химки» нужно было набрать 
14 очков, чтобы обойти Виталия Фридзона 
(4678 очков в 466 играх за «Химки») и стать са-
мым результативным игроком в истории под-
московной команды. С задачей Швед спра-
вился еще до перерыва. Впрочем, настроения 
ни ему, ни химкинской публике это не приба-
вило, поскольку отдыхать «Химки» ушли, так 
и не сумев догнать «Локомотив».

Зато уже в начале третьей четверти, когда 
«Химки» выдали рывок 16:6, главным устро-
ителем которого стал Энтони Гилл, прово-
дивший за химчан сотый матч, настроение 
у болельщиков пошло на поправку. «Хим-
ки» перехватили нити игры и могли спокой-
но сконцентрироваться на том, чтобы защи-
тить солидный, в районе десяти очков, запас 
прочности. Но с задачей они справлялись 
ровно до середины финальной четверти, по-
ка у «Локомотива» не выстрелил Уилл Кам-
мингс. А от его взрывной игры сдетонирова-
ли Мантас Калниетис и Миндаугас Кузмин-
скас, уверенно завершавшие атаки. Ответа 
на эти взрывы у «Химок» не нашлось.

«Локомотив» выиграл — 94:89,— и те-
перь в лиге не осталось команд, не знавших 
поражений.

Александр Петров

Форвард «Локомотива» Алан  
Уильямс (в центре) в матче против 
«Химок» отметился дабл-даблом — 
он набрал 12 очков и сделал  
10 подборов  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ШАХМАТЫ

Российские шахматисты  
взяли Гран-при 
Ян Непомнящий и Александр Грищук  
получили путевки на Кандидатский турнир

Серия Гран-при Международной шах-
матной федерации (FIDE) вылилась 
в абсолютный триумф России. Две 
верхние позиции в ее общем зачете 
заняли российские гроссмейстеры — 
Александр Грищук и Ян Непомнящий. 
Причем Непомнящий смог вскочить 
на вторую благодаря победе, одержан-
ной на заключительном, иерусалим-
ском этапе, и, как и Грищук, благодаря 
успеху заработал путевку на Кандидат-
ский турнир в Екатеринбурге будущей 
весной: на нем определится соперник 
обладателя титула чемпиона мира Маг-
нуса Карлсена в очередном чемпион-
ском матче. Среди участников турни-
ра, которых в общей сложности восемь, 
будет и третий россиянин — Кирилл 
Алексеенко, который получит wild card 
от организаторов.

та серия Гран-при FIDE, безусловно, 
войдет в историю как одно из самых зако-
выристых с точки зрения сюжета шахмат-
ных состязаний, а ее развязка — как одно из 
самых драматичных событий. Ценнейши-
ми ее призами являлись те, что полагались 
шахматистам, занявшим первое и второе 
места по итогам четырех этапов (каждый из 
заявившихся в Гран-при гроссмейстеров иг-
рал в трех). Речь идет о путевках на Канди-
датский турнир. В этом состязании с участи-
ем восьми игроков, которое в марте-апреле 
будущего года примет Екатеринбург, опре-
делится соперник норвежца Магнуса Карл-
сена, обладателя титула чемпиона мира, в 
очередном чемпионском матче.

Так вот, перед заключительным этапом 
расклад был жутко запутанным. Лидировал 
с 20 очками исчерпавший свою квоту эта-
пов россиянин Александр Грищук. Но при 
этом путевка не была ему гарантирована. 
Обойти Грищука могли трое шахматистов 
— француз Максим Вашье-Лаграв (13 оч-
ков), азербайджанец Шахрияр Мамедьяров 
(10), а также соотечественник лидера Ян Не-
помнящий (9). При этом шансы Непомня-
щего даже не на первенство в серии, а на 
второе место выглядели призрачными, учи-
тывая, что выигрыш этапа приносит восемь 
баллов, а еще по баллу можно получить за 
«чисто» — без тай-брейка, за счет успеха по 
итогам двух партий с классическим контр-
олем — пройденный раунд play-off. Так что 
требовался и собственный взлет, и осечки 
двух конкурентов.

Но все для Непомнящего, и для Грищука 
тоже, сложилось как надо. Мамедьяров сре-
зался сразу же, в 1/8 финала, уступив рос-
сиянину Дмитрию Яковенко. Максима Ва-

шье-Лаграва в полуфинале выбил уже сам 
Ян Непомнящий. А выбив и получив бонус-
ный балл, оказался вплотную к нему в об-
щем зачете. Чтобы обойти француза, оста-
валось взять верх и в финале, пусть на тай-
брейке. Но до него дело не дошло. В пер-
вой партии Непомнящий справился с ки-
тайцем Вэй И черными, а следующая завер-
шилась ничьей. Александр Грищук удер-
жал первую позицию, Яну Непомнящему 
досталась вторая.

После этого этапа Гран-при состав Кан-
дидатского турнира можно считать полно-
стью сформированным. Ну, или почти пол-
ностью, потому что есть маленький нюанс.

Ранее путевки достались американцу Фа-
биано Каруане (ему как участнику прошло-
годнего чемпионского матча не пришлось 
проходить отбор), двум китайцам — Ван Хао 
(победителю Grand Swiss Tournament) и Дин 
Лижэню (финалисту Кубка мира), азербай-
джанцу Теймуру Раджабову (он Кубок мира 
выиграл), а также голландцу Анишу Гири 
(лучшему по рейтингу за календарный год 
среди не отобравшихся). Восьмой участник 
— это тот, кому выпала wild card от органи-
заторов. Между тем с ней интриги уже, по су-
ти, никакой нет.

Вчера, поздравляя Александра Грищука 
и Яна Непомнящего с достижениями в се-
рии Гран-при, Федерация шахмат России 
(ФШР) опубликовала заявление своего пре-

зидента Андрея Филатова, из которого сле-
дует, что wild card отдана россиянину Ки-
риллу Алексеенко. «Согласно правилам 
FIDE, он — единственный из российских 
шахматистов — может быть номинирован 
для участия в Кандидатском турнире»,— по-
яснил Филатов.

Правила FIDE, на которые он ссылался, 
предусматривают, что wild card может быть 
вручена только шахматисту, оказавшемуся 
хотя бы на одном из турниров в рамках чем-
пионского цикла сразу за теми, кто на нем 
или на другом соревновании взял путевку 
на Кандидатский турнир. Критерию удов-
летворяют двое — Кирилл Алексеенко и 
Максим Вашье-Лаграв. А Лоран Вера, менед-
жер Вашье-Лаграва, вчера обнародовал от-
крытое письмо, адресованное ФШР, с прось-
бой все-таки решить судьбу wild card «спор-
тивным путем» — проведя поединок между 
россиянином и французом.

Объясняя его целесообразность, Вера 
привел их показатели в этом цикле. Ситуа-
ция, действительно, любопытная. Алексе-
енко отметился в нем, выполнив критерий 
FIDE, лишь однажды, когда занял третье ме-
сто в Grand Swiss Tournament (ему повезло, 
что вторым был автоматически квалифици-
ровавшийся на Кандидатский турнир Фаби-
ано Каруана). Вашье-Лаграв же был третьим 
в серии Гран-при, в Кубке мира и вторым в 
рейтинге. Причем всякий раз ему не хватало 
совсем немножко, чтобы подняться выше. И 
если в ФШР не услышат его просьбу, то фран-
цуз, безусловно, должен будет считаться не-
удачником номер один нынешнего шахмат-
ного сезона.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Антонио Рюдигер 
включил протокол
В английском футболе вспыхнул  
очередной расистский скандал

Ассоциация профессиональных футбо-
листов Англии (PFA) обратилась с при-
зывом к правительству Великобрита-
нии провести расследование, связанное 
с обострением проблемы футбольно-
го расизма в стране. Поводом для не-
го послужил наиболее свежий из гром-
ких инцидентов такого рода, ставших 
привычными в Европе. Из-за расистских 
оскорблений в адрес защитника «Челси» 
Антонио Рюдигера под угрозой срыва 
оказался гостевой матч этого клуба про-
тив «Тоттенхема».

чера Ассоциация профессиональ-
ных футболистов Англии, профсоюз игро-
ков наиболее успешной футбольной лиги 
мира, опубликовала обращение к прави-
тельству Великобритании. PFA требует от не-
го провести расследование, связанное с про-
явлениями расизма во время матчей.

Поводом для обращения послужил гром-
кий инцидент в центральной игре очередно-
го тура чемпионата Англии. В ней в воскресе-
нье «Тоттенхем» принимал «Челси» и потер-
пел поражение со счетом 0:2. На 62-й мину-
те футболист хозяев Сон Хын Мин был удален 
с поля за фол против темнокожего защитни-
ка гостей Антонио Рюдигера. А вскоре арбитр 
Энтони Тейлор остановил матч, чтобы погово-
рить с тренерами «Тоттенхема» и «Челси» Жозе 
Моуринью и Фрэнком Лэмпардом. Причиной 
паузы и разговоров была жалоба, которую Рю-
дигер передал рефери через капитана своей 
команды Сесара Аспиликуэту. После оконча-
ния матча Аспиликуэта рассказал о том, что 
Рюдигер услышал обезьянье уханье с трибун.

После того как встреча возобновилась, 
диктор, работавший на ней, объявил о том, 
что расистские оскорбления в адрес футбо-
листов являются «вмешательством в игру», и 
о том, что «расизму нет места в футболе». Да-
лее объявления с таким же содержанием по-
вторились дважды.

На самом деле речь шла о прецеденте. Это 
был первый случай имплементации в Англий-
ской премьер-лиге положений протокола, раз-
работанного Международной федерации фут-
бола (FIFA) с целью борьбы с проявлениями 
дискриминации на матчах, в первую очередь, 
расизма. Применен был его первый пункт. А 
за объявлениями о недопустимости расизма, 
если бы они не подействовали на зрителей, по 
протоколу могли последовать уже более суще-
ственные — с уходом команд в раздевалку — 
пауза и прекращение игры.

Возмущение в связи с поведением фана-
тов на матче выразила не только PFA, но и 
представители обоих участвовавших в мат-
че клубов. А сам Антонио Рюдигер опублико-

вал в Twitter призыв «как можно скорее най-
ти и наказать нарушителей», напомнив, что 
на введенном в строй в предыдущем сезоне 
стадионе «Тоттенхема» имеются «десятки ка-
мер наблюдения». «Это позор, что расизм су-
ществует в 2019 году»,— заключил Рюдигер.

Чувства всех, кого задело происшедшее, 
понять можно. Обострение футбольного 
расизма стало фактом еще в прошлом сезо-
не. Летом антидискриминационная органи-
зация Kick it Out опубликовала отчет, из ко-
торого следовало, что по итогам предыдуще-
го сезона число нарушений, имеющих от-
ношение к расизму, выросло в английском 
футболе на 43%. Похожие ЧП происходили и 
в других странах.

В текущем сезоне картина ничуть не улуч-
шилась. Жертвами расистских оскорблений 
по ходу его уже становились некоторые зна-
менитые футболисты — Фред из «Манчестер 
Юнайтед», Ромелу Лукаку из «Интера», Марио 
Балотелли из «Брешии». А в октябре из-за них 
чуть не сорвалась встреча отборочного турни-
ра чемпионата Европы в Софии между сбор-
ными Болгарии и Англии: после нее в отстав-
ку был вынужден уйти президент Болгарского 
футбольного союза Борислав Михайлов.

Обращение PFA по поводу скандала с 
оскорблениями Антонио Рюдигера между 
тем не осталось не услышанным. Правда, от-
вет на него из офиса премьер-министра Ве-
ликобритании выглядит слишком формаль-
ным. Представитель правительства лишь 
подчеркнул, что «у футбольных властей еще 
много работы по искоренению проблемы», 
и пообещал поддержку в этой работе, ее «мо-
ниторинг», а также «новые шаги, если то-
го потребует ситуация», не пояснив, какие 
именно меры имеются в виду.

Алексей Доспехов
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Единая лига ВТБ
«Калев» (Эстония)—ЦСКА 50:91. «Зелёна-Гура» (Польша)—
«Астана» (Казахстан) 78:81. «Нижний Новгород»—«Енисей» 
104:101. «Автодор»—«Зенит» 66:109. «Химки»—«Локомотив-
Кубань» 89:94.
Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Химки» 12 11 1 91,7
2. ЦСКА 12 9 3 75,0
3. «Локомотив-Кубань» 11 7 4 63,6
4. УНИКС 10 6 4 60,0
5. «Енисей» 9 5 4 55,6
6. «Нижний Новгород» 11 5 6 45,5
7. «Зенит» 11 5 6 45,5
8. «Калев» 12 5 7 41,7
9. «Автодор» 10 4 6 40,0
10. «Зелёна-Гура» 10 4 6 40,0
11. «Астана» 10 4 6 40,0
12. «Парма» 12 3 9 25,0
13. «Цмоки-Минск» 10 2 8 20,0
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Ян Непомнящий (слева), победив 
Вэй И в финале заключительного 
этапа Гран-при, получил шанс  
побороться за статус претендента 
на чемпионский титул   
ФОТО REUTERS

Антонио Рюдигер стал далеко  
не первой жертвой футбольного 
расизма в нынешнем сезоне —  
и, видимо, далеко не последней
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